
Мэрия сдалась
Для жителей центра введут специальные парковочные абонементы
Мэрии пришлось досрочно подвести первые ито-
ги парковочного эксперимента из-за протестов 
жителей центра столицы, недовольных высокими 
тарифами и отсутствием льгот. Через месяц и два 
дня после введения платной парковки Сергей Со-
бянин заявил, что власти готовы пойти на комп-
ромисс: аналогично другим европейским столицам 
в Москве может быть введен абонемент для рези-
дентов стоимостью 3 тыс. руб. в год. Эту цифру 
мэр назвал с подачи активиста группы «Платные 
парковки — жители против!» во время неформаль-
ных переговоров с представителями обществен-
ности в одном из ресторанов на Петровке. Костяк 
группы, не дождавшийся приглашения на встречу, 
утверждает, что мероприятие, организованное го-
родским департаментом транспорта, прошло в духе 
потемкинских деревень. 

Эксперимент по внедрению платной парковки жи-
тели домов, расположенных в районе Петровки и Ка-
ретного Ряда, практически сразу нарекли «пилотным 
проектом по выживанию коренных москвичей». Мэрия 
разрешила резидентам бесплатно парковаться вблизи 
своих домов только с 20.00 до 8.00, а днем они должны 
платить наравне с остальными — 50 руб. в час. 

Журналист-международник Наталья Бабасян, 
проживающая в коммунальной квартире в 1-м Коло-
бовском переулке, подсчитала, что пенсионерам, тем, 
кто работает на дому или находится на больничном, 
придется ежемесячно платить за парковку 18 тыс. руб. 
В других европейских столицах стоимость годового 
абонемента для резидентов составляет 100—200 евро 
в год. Г-жа Бабасян и другие «разгневанные горожа-
не» объединились в инициативную группу «Платные 
парковки — жители против!». За минувший месяц они 
написали несколько протестных писем в мэрию, под-
готовили обращение к президенту Путину и взамен 
не разрешенного префектурой пикета в минувшую 
субботу провели тематическую «экскурсию» по зоне 
платной парковки. Однако на вчерашнюю встречу 
с Собяниным костяк инициативной группы почему-то 
не пригласили. 

«Встреча в кафе на Петровке прошла в духе потем-
кинской деревни», — заявил РБК daily координатор 
группы Игорь Рябов. — Людей, которые собирали под-
писи и выходили на протестные мероприятия, там прак-
тически не было. В этом нетрудно убедиться, если зайти 
на страничку группы в Facebook». По словам г-на Рябова, 
все инициативы, озвученные от имени жителей, были 

составлены департаментом транспорта, который отве-
чает за успешное проведение эксперимента. 

Представитель департамента объяснил РБК daily, 
что на встречу с мэром были приглашены всего шесть 
человек, включая двух местных депутатов и активно-
го участника группы «Платные парковки — жители 
против!» Леонида Антонова. Представителей обще-
ственности чиновники отбирали по принципу отсутс-
твия парковочного пространства во дворах, поскольку 
им ставить машины попросту некуда. 

Леонид Антонов попросил мэра сделать парковку 
для резидентов бесплатной или установить для них 
символическую плату. На прямой вопрос Собянина, 

что подразумевается под «символической», он отве-
тил: 3 тыс. руб. в год. «Так и договоримся: мы устанав-
ливаем плату на годовой абонемент, как вы сказали, 
3 тыс. руб.», — ответил мэр. 

Градоначальник признался, что, начиная экспе-
римент, власти толком не понимали, как будет рабо-
тать система. Но по прошествии месяца выяснилось: 
порядка 45% парковочных мест в районе Петровки 
и Каретного Ряда остаются незанятыми, а значит, 
у города есть резервы для выделения «так называемых 
резидентных мест».

(Окончание на с. 2)

Высший арбитражный суд (ВАС) на-
мерен прикрыть схему, когда ком-
пании уклоняются от выплаты от-
числений по страховым взносам, 
используя «доплаты за вредность». 
Несмотря на то что в суде и ПФР 
признают, что такие нарушения не-
редки, до Высшего арбитража подоб-
ное дело дошло впервые.

Спор, который может прекратить по-
добную практику, начался в июле 2011 
года, когда татарское управление ПФР 
доначислило ООО «Новые технологии» 
более 3,2 млн руб. страховых взносов 
на обязательное пенсионное страхова-
ние. Внимание чиновников привлекло то, 
что предприятие и его сотрудники подпи-
сали коллективный договор, содержащий 
условие о компенсации морального вреда 
за работу во вредных и опасных условиях. 
Соглашение установило размеры выплат, 
которые производились индивидуально 

каждому работнику на основании при-
казов. По мнению ПФР, с этих платежей 
необходимо платить пенсионные взносы, 
но компания этого не сделала.

«С 2010 года страховыми взносами 
облагаются выплаты за работу с тяже-
лыми, вредными и опасными услови-
ями труда (закон о страховых взносах 
№212-ФЗ). Однако прочие компенса-
ции, которые связаны с выполнением 
трудовых обязанностей и установлены 
законом, той же самой нормой освобож-
дены от взносов. Так и родилась схема, 
позволяющая доплачивать работникам за 
«вредность» без уплаты страховых взно-
сов», — объясняет суть схемы налоговый 
эксперт Евгений Тимин.

Суды первых трех инстанций вста-
ли на сторону компании, посчитав, 
что с таких выплат отчисления в ПФР 
можно и не делать.

(Окончание на с. 3)

Сергей Железняк уверен, что 
предлагаемые им меры помогут 
не только поддержать финан-
совую составляющую отечес-
твенного кинематографа, но и 
продвинуть современную россий-
скую культуру внутри страны и за 
рубежом. «Тиражируемые в Рос-
сии иностранные фильмы часто 
решают идеологические задачи 
тех держав, где они произведе-
ны, и продвигают ценности сво-
их стран. Поэтому нам необхо-
димо совершенствовать систему 
под держки создания и проката 
отечественных фильмов», — по-
яснил он РБК daily. Депутат обе-
щает внести соответствующие 
инициативы в Госдуму до конца 
декабря.

Особую значимость темы кино 
для нынешней власти подчерки-
вает тот факт, что неделей ранее 
коллега Железняка Алексей Жу-
равлев призвал поддержать со-
здателей патриотических филь-
мов при распределении госфи-
нансирования. Идею Железняка 
Журавлев в целом поддерживает, 
но считает, что реализовывать 
ее нужно по-другому, так как 
«вмешиваться в дела частных 
предприятий нецелесообразно». 
«Художественная ценность мно-
гих российских фильмов весьма 
сомнительна, а при таких усло-
виях будут лепить совсем что по-
пало», — считает он.

«Сколько бы сеансов плохого 
фильма, будь то российский или 
американский, ни поставили ки-
нотеатры, денег от этого больше 
не станет, — скептичен генераль-
ный директор киносети «Синема 
Парк» Сергей Китин. — Нельзя 
заставить кинозрителя прину-
дительно ходить и платить за тот 
фильм, который ему не нравится. 
Квотирование не сможет помочь 
российскому кинематографу. 
Просто будут пустующие залы».

(Окончание на с. 10)

«Бригада» 
вместо «Бонда»

Морально вредная пенсия

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 30,8365
 Евро 40,1769

 FOREX 
 EUR/USD 1,3050
 GBP/USD 1,6081
 USD/JPY 82,290
 EUR/CHF 1,2084
 USD/CHF 0,9260

Товары 
 ICE Brent Crude 111,68
 NYMEX Light Sweet 90,33
 NYMEX Золото 1720,8
 NYMEX Серебро 33,775
 Urals 110,55

Индексы 
 РТС 1451,15
 ММВБ 1421,97
 Dow Jones 13025,28
 S&P500  1416,70
 NASDAQ  3017,56

Тема российского кинематографа ста-
новится одной из основных у законода-
телей. Вслед за предложением депутата 
Алексея Журавлева ввести патриотичес-
кую цензуру вице-спикер нижней палаты 
Сергей Железняк инициировал введение 
квоты на прокат отечественных фильмов. 
Согласно законопроекту в репертуаре ки-
нотеатров должно быть минимум 20% 
отечественных лент, а льготы по НДС на 
билеты на зарубежные картины должны 
быть отменены.

Возник новый мировой порядок, 
и как бы вы его ни называли, 
от одной Америки он зависеть 
не может.

Генри Киссинджер, 
экс-госсекретарь США

с. 5

ИНТЕРВЬЮ

Возник новый мировой порядок, 
и как бы вы его ни называли, 
от одной Америки он зависеть 

Генри Киссинджер, 
экс-госсекретарь США

с.5
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Каско на час
Страховые компании придумали, 
как увеличить продажи полисов 
добровольного автострахования. 
Они готовы предлагать водителям 
каско со скидкой до 70%, если те 
приобретут телематическую систе-
му безопасности, которая отсыла-
ет сигналы на спутники GPS/ГЛО-
НАСС.

Подобные программы рассматри-
вают сразу несколько крупных стра-
ховых компаний. В частности, «Ин-
госстрах» готов предоставить кли-
ентам, установившим на автомобиль 
телематическое оборудование, скидку 
на оформление каско в размере от 30 
до 70% (в зависимости от комплек-
тации системы). Предполагается, что 
такой бонус почти полностью покроет 
расходы водителей на установку и го-
довое обслуживание системы (в сред-
нем 11 тыс. руб.).

В «Ингосстрахе» пояснили, что 
большую скидку клиент получа-
ет не просто за установку системы, 
а за обещание водить аккуратно. 
По словам руководителя подразделе-
ния исследований и развития «Ингос-
страха» Владимира Крючкова, экспе-
римент подтвердил, что коэффициент 
аварийности машин, оборудованных 
телематическими системами, снизил-
ся практически в два раза.

В следующем году страховая ком-
пания рассчитывает сделать прода-
жи подобных продуктов массовыми: 
ее партнер — «3S-Телематика» — за-
казал у производителя деталей 
для ГЛОНАСС, «Ростехнологий», 
100 тыс. систем безопасности.

(Окончание на с. 9)

Ревизор не приедет
Депутаты вымарывают 
общественный надзор 

из законопроекта о ФКС
c. 3

Прокурор 
должен все знать
Законопроект о распространении 
общего прокурорского 
надзора на сотрудников 
Следственного комитета 
внесен в Госдуму. с. 2

ТМК доплыла 
до Персидского залива
Компания Дмитрия Пумпянского 
покупает контрольный 
пакет акций трубного завода 
в Омане Gulf International Pipe 
Industry L.L.C. с. 7

«Киновский» 
вернулся домой
После трех лет судебных 
разбирательств московскому 
заводу «КиН» удалось 
вернуть право на свою 
главную марку. с. 8
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Ревизор не приедет
Депутаты вымарывают 
общественный надзор 

из законопроекта о ФКС
c. 3

Русскую землю поднимут 
западные фонды
Сельхозугодья в России 
самые дешевые в мире
c. 8

Русскую землю поднимут 

Сельхозугодья в России 
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Законопроект о распростра-
нении общего прокурорского 
надзора на сотрудников Следс-
твенного комитета (СКР) вне-
сен в Госдуму. Прокуроры смо-
гут требовать от следователей 
выполнения трудового зако-
нодательства и соблюдения 
других правовых норм, в том 
числе антикоррупционных. 
В СКР документ не приветс-
твуют. Юристы видят в зако-
нопроекте политику — про-
курорское лобби продолжает 
«бодаться» со следственным и 
ратует за возврат утраченных 
полномочий.

Устранить коллизию при 
осуществлении прокурорского 
надзора за деятельностью СКР 
предлагает член думского ко-
митета по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству Владимир Поневежс-
кий. Внесенный им законопро-
ект предлагает корректировать 
закон «О прокуратуре».

После создания в России СКР 
в закон, курирующий деятель-
ность прокуроров, то ли слу-
чайно, то ли намеренно забы-
ли внести уточнение о том, что 
Следственный комитет является 
федеральным органом исполни-
тельной власти, за законностью 
в деятельности которого надзи-
рает прокуратура. «Здесь речь 
идет о соблюдении чиновниками 
трудового и антикоррупционно-
го законодательств, норм закона 
об обороте и хранении оружия, 
других нормативных актов, — 
рассказал РБК daily разработчик 
законопроекта. — На следовате-
лей СКР общий прокурорский 
надзор сегодня не распростра-
няется, их деятельность про-
куроры могут корректировать 
только при расследованиях, а 
это уже другой вид надзора — 
процессуальный».

Из-за этого на практике воз-
никают коллизии, связанные с 
оценкой полномочий, предостав-
ленных органам прокуратуры в 
части надзора за внепроцессу-
альной деятельностью СКР и его 
территориальных органов, гово-
рится в пояснительной записке к 
документу.

Статья 44 закона «О Следс-
твенном комитете» устанавли-

вает, что надзор за исполнени-
ем законов СКР осуществляют 
генпрокурор и подчиненные ему 
прокуроры. Но представители 
СКР в возникающих трениях с 
прокурорами ссылаются именно 
на закон «О прокуратуре», указал 
источник РБК daily в 
надзорном ведомс-
тве. Парламентарий 
предлагает устранить 
неоднозначную трак-
товку закона и допол-
нить упоминание о 
СКР в статью закона 
«О прокуратуре».

«Мы сами пре-
красно справляемся с 
внутренним надзором, к примеру 
любой наш сотрудник, совершив-
ший противоправный поступок, 
тут же увольняется, тогда как в 
прокурорской среде подход иной, 
и «игорное» дело это наглядно 
продемонстрировало», — не со-
глашается источник РБК daily в 
СКР. По словам собеседника из-
дания в следственном ведомстве, 
прокуратура давно выступает за 
возврат своих полномочий и де-

путаты — лоббисты их интересов 
не устают штамповать соответс-
твующие законопроекты.

«Не стоит забывать, что г-н По-
невежский в недавнем прошлом 
работал прокурором Республики 
Коми и его связи с давно не меняв-

шимся руководством Генпроку-
ратуры явно не утеряны», — про-
комментировал источник в СКР. 
У прокуроров своя правда. «К нам 
приходят граждане, которые жа-
луются на какие-то неуголовные 
нарушения следователей, а у нас 
руки связаны», — рассказал ис-
точник РБК daily в прокуратуре.

Законопроект в случае при-
нятия не приведет к какому-то 
положительному эффекту, счи-

тает адвокат юркомпании «Хре-
нов и партнеры» Роман Беланов. 
«Контроль за расследованиями 
прокуратура осуществляет че-
рез другие рычаги, здесь же идет 
речь именно о бюрократичес-
ких процедурах. В системе СКР 
контролирующих органов и так 
хватает, и двойной контроль 
будет избыточным», — отметил 
адвокат.

Бывший следователь, а ныне 
доктор юридических наук Анд-
рей Скоробогатов считает, что 
все дело в желании прокуро-
ров контролировать деятель-
ность следствия. «Прокурор в 
рамках общего надзора вправе 
по предъявлении служебного 
удостоверения беспрепятствен-
но входить на территорию и в 
помещения объектов надзора, 
а так как в законе «О прокура-
туре» упоминания об СКР нет, 
двери следственных отделов 
и управлений для прокуроров 
оказываются закрыты», — объ-
ясняет эксперт.

ИВан ПетРоВ

Прокурор должен все знать
Следственный комитет хотят вернуть под надзор прокуратуры

Сегодня президентский Совет по правам человека (СПЧ) 
проведет в Челябинске совещание, посвященное акции 
протеста заключенных в ИК-6 города Копейска. Местные 
правозащитники в ожидании встречи опасаются, что ад-
министрация зоны спровоцирует настоящий бунт, дабы 
затруднить дальнейшее расследование.

Копейское 
наказание
Заключенных в колонии  
угнетали музыкой Rammstein  
и Бориса Моисеева

Накануне встречи с СПЧ беспокойством поде-
лился член Общественной наблюдательной комис-
сии (ОНК) Челябинской области Николай Щур. По 
его словам, администрация в колонии, где прошла 
акция протеста заключенных, пытается спровоци-
ровать новый бунт, дабы ввести в колонию спецназ: 
это затруднит дальнейшее расследование.

«Грубейшим образом не исполняя свои обязан-
ности, администрация открыла локальные участки: 
заключенные совершенно свободно перемещают-
ся по колонии. Они могут курить в неположенных 
местах, им никто не делает замечаний. Мы вместе с 
оперативными работниками вели прием, как вдруг 
вошел заключенный и стал высказывать свои тре-
бования. Его никак не наказали, хотя в нормальной 
колонии такого отправили бы в штрафной изолятор. 
Сложившуюся ситуацию администрация раскачает, 
а потом создаст картину: «вы видите, какие там уро-
ды сидят», — говорит г-н Щур.

Начальник пресс-службы ГУФСИН по Челябин-
ской области Иван Мишанин опроверг это, заявив 
РБК daily, что обстановка в колонии стабильная, все 
проходит согласно распорядку. При этом он не захо-
тел предварительно рассказывать, что местные тю-
ремщики планируют предоставить на сегодняшнем 
заседании президентского совета.

В то же время член челябинской ОНК Татьяна 
Щур сообщила, что правозащитники на сегодняш-
нем заседании будут требовать отставки главы ИК-6, 
покажут кипу отписок из прокуратуры по жалобам 
из этой колонии. Таких, по ее словам, заключен-
ные передали в Следственный комитет России бо-
лее 800. Правозащитники полагают, что некоторые 

заключенные незакон-
но могли находиться в 
штрафном изоляторе 
многие месяцы. Поми-
мо заявлений о приме-
нении насилия к людям 
в штрафном изоляторе 
там также практико-
вали «пытки музы-
кой»: на очень большой 
громкости включали 
творчество Rammstein 
и песню «Голубая луна» 
Бориса Моисеева.

Заключенные смот-
рели телепередачи не 

в прямом эфире, а в записи по выбору админист-
рации. Правозащитники затруднились описать ло-
гику цензуры в ИК-6, но отметили, что ей подвер-
гались даже новостные программы «Первого кана-
ла». «Зарплата» многих заключенных за работу на 
производстве составляла менее 100 руб. в месяц, и 
сейчас правозащитники выясняют, насколько это 
законно.

По словам члена челябинской ОНК Валерии При-
ходкиной, в колонии есть заключенные, чье состоя-
ние здоровья вызывает опасения, а поборам можно 
было подвергнуться по самым разным поводам: цена 
бесплатного по закону свидания с родственниками 
могла доходить до 15 тыс. руб. Правозащитники 
считают, что схожие проблемы можно найти в очень 
многих российских колониях, просто ситуация в 
ИК-6 первая получила широкую огласку.

Накануне визита в Копейск губернатор Челябинс-
кой области Михаил Юревич сообщил членам СПЧ, 
что информация о пытках поступала давно. «Пора-
довала его позиция — человеческая, государствен-
ная, во многом демократическая. Замначальника 
ФСИН по России читал нам целые поэмы о том, что 
он офицер и как страшны заключенные преступни-
ки — педофилы, насильники, бандиты и грабители. 
На деле же выяснилось, что в этой зоне 50% сидят 
по наркоторговле. А это значит, что многим «траву» 
могли просто подкинуть или же у этих «страшных 
злодеев» при задержании нашли на кармане семь 
граммов анаши», — рассказал РБК daily член совета 
Максим Шевченко.

алеКСандР лИтой
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Согласно исследованию социологов, 
большинство граждан (66%) так или 
иначе одобряют отставку бывшего главы 
Минобороны. 40% уверены, что скандал 
ознаменовал собой начало «системати-
ческой чистки высшего руководства 
страны от людей, которые злоупотреб-
ляют своим положением». В то же время 
практически такое же количество людей 
(42%) уверены в обратном. По их мне-
нию, громкая отставка была результатом 
скрытой борьбы между собой разных 
группировок во власти.

Большинство (60%) отметили, что ан-
тикоррупционная кампания направлена 
на отвлечение внимания граждан от ре-
альных проблем в экономике, а также от 
неспособности властей выполнять пред-

выборные обещания Владимира Путина. 
Такое же количество респондентов счита-
ют, что нынешняя кампания ведется для 
того, чтобы «укрепить пошатнувшееся 
доверие людей к Путину и отвести от него 
обвинения в создании в России коррум-
пированного режима».

«Общественная оценка имеет под собой 
определенную основу», — отмечает пред-
седатель Национального антикоррупци-
онного комитета Кирилл Кабанов. По его 
словам, борьба с коррупцией напрямую 
зависит от политической конкуренции, 
которая в нашей стране становится кла-
новой. По его словам, из-за этой специ-
фики реальная борьба с коррупцией, в 
которой заинтересованы и президент, и 
общество, приводит к конфликту группо-
вых интересов.

«После огласки проблем, которые 
существовали в Минобороны, обще-
ство ожидает серьезных решений, 
арестов и посадок, но власть не готова 
предъявить обвинения Сердюкову, по-

тому что существует некая негласная 
договоренность: те, кто был внутри 
команды, не оказываются на скамье 
подсудимых», — отмечает замдиректо-
ра Transparency International Иван Ни-
ненко. По его словам, в такой ситуации 
количество людей, разочарованных в 
антикоррупционной кампании, будет 
только увеличиваться.

«Власть сама себя загнала в ловушку: 
признав все эти проблемы, она, конеч-
но, заработала себе несколько краткос-
рочных «очков», и сейчас есть люди, 
считающие, что борьба с коррупцией 
действительно ведется, но в долгосроч-
ной перспективе власть показала всем 
наличие проблем и неготовность их 
решать системно», — отмечает эксперт. 
Он сомневается, что у существующей 
команды есть кредит доверия со сторо-
ны общества для реальной антикорруп-
ционной борьбы.

ВалеРИя ХаМРаеВа

Взвесили коррупцию
В скандале в Минобороны россияне разглядели «разложение власти»
80% россиян уверены, что коррупционные схемы, 
которые вынудили уйти в отставку экс-министра 
обороны анатолия Сердюкова, доказывают раз-
ложение и коррумпированность российской влас-
ти, выяснили эксперты левада-Центра.

ПраВОзаЩиТНики 
СчиТаюТ, чТО СхОжиЕ 
ПрОБлЕмы мОжНО 
НайТи В ОчЕНь 
мНОгих рОССийСких 
кОлОНиях, ПрОСТО 
СиТуация В ик-6 
ПЕрВая ПОлучила 
ширОкую ОглаСку

По данным РБК daily, подробно воп-
рос о внедрении годового парковочного 
абонемента для жителей ЦАО будет об-
суждаться на одном из ближайших засе-
даний городского правительства. Депар-
тамент транспорта предлагает выдавать 
такое разрешение строго на календарный 
год, с 1 января по 31 декабря (никаких 
месячных или полугодовых абонементов 
не предусматривается). Его действие бу-
дет распространяться строго в границах 
муниципального района, где проживает 
резидент. Исключение сделают лишь для 
инвалидов — они смогут бесплатно пар-
коваться на отведенных местах в любом 
районе ЦАО. 

Владельцы абонемента не смогут остав-
лять свой автомобиль без движения в зоне 
платной парковки на срок более двух суток. 
Если это произойдет, оплата за парковку 
будет взиматься по ныне действующим та-
рифам (50 руб. в час днем, бесплатно — но-
чью). Фактически это означает, что жители 
будут вынуждены постоянно перегонять 
свои машины с места на место. 

Выдавать годовые парковочные раз-
решения предполагается по следующему 
принципу: если у дома есть дворовая тер-

ритория, то жильцы получат по одному 
разрешению на квартиру, если двора нет, то 
по два. Жителям коммунальных квартир, 
в которых проживают 3 и более автовла-
дельцев — собственников жилья, дополни-
тельные абонементы придется «выбивать» 
в муниципалитете или управе. Это дела-
ется для того, чтобы воспрепятствовать 
появлению черного рынка парковочных 
разрешений. 

По словам Игоря Рябова, инициатив-
ная группа сформулирует свое отношение 
к предложениям мэрии после выхода со-
ответствующего постановления прави-
тельства Москвы. «Пока мы продолжаем 
считать, что мэрия должна остановить эк-
сперимент и провести широкомасштабные 
слушания с участием всех районов ЦАО, 
где уже создаются группы, аналогичные 
нашей», — отмечает он.

Напомним, эксперимент завершится в 
феврале, а в 2013 году платная парковка 
будет внедрена на всей территории внутри 
Бульварного кольца, с 2014 года — внутри 
Садового кольца. 

алеКСандРа ГолубеВа,  
нИКолай МИХалеВ

Мэрия сдалась

ФОТО ИТАР-ТАСС

за ведомством александра Бастрыкина присмотрят подчиненные юрия чайки

В СиСТЕмЕ Скр 
кОНТрОлируюЩих 
ОргаНОВ и Так хВаТаЕТ,  
и дВОйНОй кОНТрОль 
БудЕТ изБыТОчНым
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Суды исходили из того, что «возмеще-
ние морального вреда по заключенному 
с работником соглашению не является 
объектом обложения страховыми взноса-
ми во внебюджетные фонды». Но тройка 
судей ВАС решила, что такие выплаты не 
могут быть компенсацией морального вре-
да, так как на самом деле никакого мораль-
ного вреда компания своим работникам 
не наносила. «При таких обстоятельствах 
действия общества направлены на уклоне-
ние от уплаты страховых взносов с суммы 
компенсации», — написано в предвари-
тельной позиции ВАС.

В ПФР уверены, что компании, не платя-
щие пенсионных отчислений с помощью по-
добных «схем оплаты труда», нарушают пра-
ва своих работников. «Схема применяется 
только для того, чтобы снизить облагаемую 
базу, так как этот вид компенсации не под-
лежит обложению страховыми взносами», — 
пояснил РБК daily управляющий отделением 
ПФР по Татарстану Марсель Имамов.

В ВАС подобные споры, несмотря их 
распространенность, еще не попадали, 

рассказал РБК daily судья ВАС Анатолий 
Поповченко. Фактический отказ от вы-
платы компенсаций в пользу возмещения 
морального вреда — распространенная 
схема, шитая белыми нитками, подтверж-
дает Евгений Тимин: «Почти три года на-
логовые консультанты активно продают 
ее своим клиентам». По его мнению, если 
ВАС сочтет эту схему незаконной, то нега-
тивные последствия накроют очень мно-
гие производственные компании.

Ведущий юрист юридической фирмы 
Sameta Юлия Кузнецова обращает вни-
мание, что в этом споре «плательщик 
предпринял рискованную попытку уйти 
от уплаты страховых взносов». Трудовой 
кодекс прямо предусматривает, что такие 
компенсации за особые условия труда яв-
ляются частью заработной платы. Поэто-
му называть такие выплаты компенсацией 
морального вреда неправомерно, отметила 
г-жа Кузнецова.

Ярослав Николаев,  
аНастасиЯ литвиНова

Морально вредная пенсия
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общественные организации 
переживают, что ко второ-
му чтению из законопроекта 
о Федеральной контрактной 
системе (Фкс) могут уйти 
многие положения, призван-
ные усилить контроль за 
прозрачностью госзакупок. 
Депутаты и чиновники успо-
каивают: в текст документа 
вносятся исключительно тех-
нические правки, которые ни-
как не смогут помешать пол-
ноценной ревизии госзаказа.

В конце июня законопроект 
о ФКС, который должен прий-
ти на смену действующему за-
кону о госзакупках (94-ФЗ), 
был принят в первом чтении. 
Однако большое количество 
споров вокруг документа за-
стопорило его рассмотрение во 
втором чтении. Предполагает-
ся, что оно состоится в середи-
не декабря.

Но даже то, что проект за-
кона одобрен правительством, 
не уменьшает количество на-
реканий к нему. В частности, 
от проекта «РосПил», который 
занимается контролем за кор-
рупционными закупками.

«В тексте законопроекта, 
одобренного в первом чтении, 
были предусмотрены дополни-
тельные права для обществен-
ных объединений: право обра-
щаться в правоохранительные, 
судебные и административные 
органы (прежде всего в ФАС) в 
защиту прав неопределенного 
круга лиц — участников про-
цедур закупок. Рабочая группа 
под председательством едино-
росса Игоря Игошина прого-
лосовала за исключение воз-
можности общественных объ-
единений подавать заявления 
в правоохранительные органы 

и жалобы в ФАС для инициа-
ции проведения проверок по 
ускоренной, административ-
ной процедуре. Из полномочий 
осталось только право обраще-
ния в суд, но в том виде, в каком 
сейчас оно закреплено в тексте 
согласованной поправки, на 
практике у общественных объ-
единений могут возникнуть 
проблемы», — рассказывает 
РБК daily юрист «РосПила», НО 
«Фонд борьбы с коррупцией» 
Любовь Соболь.

Юрист напоминает, что в од-
ной из версий законопроекта 
Минэкономразвития предлагало 
создать новый контролирующий 
орган — Совет по ФКС, в котором 
на равных долж-
ны были работать 
представители гос-
структур, бизнеса и 
общественных ор-
ганизаций. Проект 
«РосПил» дораба-
тывал положения 
о данном органе, в 
том числе предла-
гал наделить его 
конкретными пол-
номочиями: пра-
вом приостанавливать сомни-
тельные тендеры до получения 
результатов проверок, самосто-
ятельно инициировать проверки 
в правоохранительных органах 
коррупционных процедур и т.д. 
Но на настоящий момент поло-
жения о таком органе из текста 
законопроекта исключены.

В итоге может получиться 
так, что ко второму чтению 
документ дойдет неполноцен-
ным — без нововведений в час-
ти общественного контроля за 
проведением процедур закупок, 
предполагают в «РосПиле».

В Госдуме с таким прогно-
зом не согласны. «Обществен-

ный контроль как понятие из 
законопроекта не изымается — 
просто ранее существовали две 
статьи, которые мы решили 
объединить в одну», — объяс-
няет депутат Игорь Игошин. 
«Совет по ФКС решили убрать 
еще до первого чтения. А ос-
тавшаяся статья существенно 
изменена не была — там правки 
исключительно редакционного 
характера и никак не умаляю-
щие общественного контро-
ля», — подтверждает чиновник, 
знакомый с ситуацией.

Если все же в итоге ФКС ли-
шится «ревизоров-обществен-
ников», то против этого будет 
бороться Национальная ассо-

циация институтов закупок 
(НАИЗ). «После совещания 
9 ноября (под председательс-
твом Дмитрия Медведева об-
суждалось формирование про-
зрачной системы крупных гос-
закупок на сумму свыше 1 млрд 
руб. — РБК daily) внимание к 
теме общественного контроля 
должно только увеличиться. 
Если этого не произойдет, мы 
постараемся вернуть к ней ин-
терес», — говорит гендиректор 
НАИЗ, председатель совета ди-
ректоров «Фабрикант.Ру» Сер-
гей Габестро.

аНастасиЯ литвиНова

Ревизор не приедет
Депутаты вымарывают положения об общественном 
надзоре из законопроекта о ФКС

Во время последнего кризиса 
в странах с худшей защитой прав 
инвесторов и большей корруп-
цией стоимость акций компаний 
падала сильнее, сделали вывод 
экономисты РЭШ и Института 
передовых исследований в Прин-
стоне, проанализировав выбор-
ку из 843 компаний из 38 стран. 
«Если гипотетическая средняя 
компания с уровнем коррупции, 
как в Германии, падала примерно 
на 45%, то такая же компания в 
гипотетической стране с такими 
же характеристиками, но с уров-
нем коррупции, как в России, 
падала примерно на 62%», — по-
ясняет профессор РЭШ Сергей 
Степанов.

Расчеты по России показы-
вают, что компания с высоким 
уровнем информационной про-
зрачности в среднем падала на 
70%, в то время как компания 

с низким уровнем — на 83%. 
Однако Россия тут скорее счас-
тливое исключение, замечает 
г-н Степанов: в странах с таким 
же качеством управления про-
зрачность вообще не оказывала 
статистически значимого влия-
ния на падение акций. «В силь-
ной же правовой среде корпора-
тивная прозрачность в кризис 
приобретает большую важность 
и способствует существенно бо-
лее мягкому падению акций ком-
пании», — замечает он.

В сложной экономической 
ситуации положительный эф-
фект хорошего корпоративного 
управления во многом нивели-
руется, а на первый план вы-
ходят другие факторы, прежде 
всего возможность бизнеса 
оперативно решать финансовые 
проблемы, считает управля-
ющий директор РСПП по кор-

поративным отношениям и 
правовому обеспечению Алек-
сандр Варварин. Так, многие 
российские компании во время 
кризиса отошли от стандартов 
корпоративного управления, и 
собственники, которые раньше 
не участвовали в оперативном 
управлении, взяли на себя ли-
дирующие роли. «Информа-
ционная открытость во время 
кризиса важна, но все же это не 
тот фундамент, на основе кото-
рого компания может избежать 
долговых проблем и выйти из 
сложного финансового положе-
ния», — считает г-н Варварин.

Высокий уровень корпора-
тивного управления в компании 
дает ей преимущество по срав-
нению с другими компаниями 
и на падающем, и на растущем 
рынке, не согласен с выводами 
экспертов директор по корпора-
тивному управлению Prosperity 
Денис Спирин. «Яркий при-
мер — прошлогоднее SPO «Маг-
нита». Оно успешно состоялось 
при таких условиях рынка, когда 
все прочие компании отменяли 
свои размещения», — приводит 
он пример.

За последние несколько лет 
ситуация с защитой инвесторов 
не изменилась, сходятся экспер-
ты во мнении. В марте прошлого 
года Дмитрий Медведев дал ряд 
поручений по улучшению инвест-
климата в стране, часть из кото-
рых касалась улучшения кор-
поративного законодательства, 
однако на деле из-за подготовки 
новой редакции Гражданского 
кодекса инициативы, направ-
ленные на повышение защиты 
акционеров, были фактически 
заморожены, отмечает Алек-
сандр Варварин. Не было значи-
мых законодательных прорывов, 
согласен замглавы департамента 
корпоративного управления 
Минэкономразвития Ростислав 
Кокорев, но есть положительная 
судебная практика.

аННа резНикова

Кризис рассудит
Даже высокий уровень корпоративного управления не помогает 
российским компаниям остаться на плаву во время кризиса
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ФОТО ИТАР-ТАСС

Компании не смогут экономить на выплатах в ПФР даже на вредных производствах 

в странах, где защита прав инвесторов не стала государствен-
ным приоритетом, от финансовой неустойчивости страдают 
все компании, вне зависимости от степени их открытости. так, 
во время кризиса цены на акции российских компаний падали 
примерно на 17 п.п. ниже акций иностранных предприятий из 
благополучных стран. в случае новых финансовых потрясений 
ситуация может повториться, предупреждают эксперты: не-
смотря на громкие заверения, за последние три года прорыва 
в корпоративном законодательстве не произошло.

МОжет ПОлучИться 
тАК, чтО КО втОРОМу 
чтеНИю дОКуМеНт дОйдет 
без НОвОвведеНИй 
в чАстИ ОбществеННОгО 
КОНтРОля, ПРедПОлАгАют 
в «РОсПИле»
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После нескольких лет жесткой эко
номии компании США вновь готовы 
устраивать рождественские вечерин
ки. В этом году девять из десяти фирм 
планируют порадовать сотрудников 
праздником. Правда, работники куда 
больше оценили бы прибавку к зар
плате или, на худой конец, абонемент 
в фитнесклуб, показывают опросы.

90% компаний США будут отмечать 
Рождество против 74% в прошлом году, 
пишет The Wall Street Journal со ссылкой 
на опрос исследовательской компании 
Battalia Winston. Большинство руково-
дителей хотят поддержать таким обра-
зом моральный дух сотрудников или 
отметить хорошие финансовые резуль-
таты по итогам года. 10% боссов готовы 
потратиться на вечеринку, так как «это 
традиция». «Вы не можете вечно быть 
прижимистым, как дядюшка Скрудж. 
Это не значит, что все компании сейчас 
на подъеме, просто нельзя все время 
экономить», — отметил глава Battalia 
Winston Дэйл Уинстон.

Другое дело, что сами сотрудники 
вместо возможности выпить с коллегами 
предпочли бы обнаружить под корпора-
тивной елкой извещение о солидном бо-
нусе по итогам года или о прибавке к за-
рплате, свидетельствует опрос Glassdoor, 
который приводит Forbes. «Неважно, 
находится ли экономика в хорошей или 
плохой форме. Деньги всегда являются 
самым желанным подарком — в любое 
время года», — сказал аналитик Glassdoor 
Растли Рюфф. Также сотрудники оцени-
ли бы, если бы работодатель предоставил 
им несколько дней оплаченного отпуска. 
«После кризиса компании сократили 
штат, так что сотрудникам до сих пор 
приходится работать за двух-трех чело-
век. Им нужна передышка. И если Санта 
спустится по дымоходу и скажет: «У тебя 
будет несколько дополнительных выход-
ных в следующем году», — многие дейс-
твительно сильно обрадуются», — уверен 
г-н Рюфф.

Впрочем, к мнению сотрудников бос-
сы прислушаются вряд ли, да и сами 
вечеринки будут не так чтобы зажига-
тельными. По данным Battalia Winston, 
каждая пятая компания сэкономит на 
алкоголе и только треть вечеринок со-
стоится вечером — 43% выльются в по-
сиделки во время обеда. Большинство 
вечеринок будет только для сотрудни-
ков — только три из десяти компаний 
готовы накормить заодно супругов и 
детей работников.

40% всех рождественских корпора-
тивов пройдут в ресторанах, а почти 
30% — в стенах офисов. «Никто больше 
не устраивает вечеринки со скульптура-
ми из бокалов шампанского, икрой и мо-
роженым. Те времена прошли», — сказал 
г-н Уинстон. Самыми большими кути-
лами в США всегда считались компании 
с Уолл-стрит. Помимо шикарных баров и 
ресторанов иногда финансовые институ-
ты устраивали действительно необычные 
тематические вечеринки. Так, в 2007 году 

американские сотрудники швейцарского 
инвестбанка UBS праздновали Рождест-
во в Национальном музее истории. В 2010 
году private equity фонд Black Stone под-
держал тренд — финансовый институт 
арендовал на ночь весь художественный 
музей Метрополитен, при этом среди по-
дарков, разыгранных в тот день, был чек 
на 10 тыс. долл., а также путевки в Ванку-
вер и на Карибские острова.

Юлия КАлАчихинА

Корпоративы возвращаются
Американцы смогут отпраздновать Рождество с коллегами

По сравнению с 2009 годом ком-
пании из США увеличили свое при-
сутствие в списке со 159 до 171. Все 
вместе они оцениваются инвестора-
ми в 10,6 трлн долл., что составля-
ет 40,3% от общей капитализации 
500 ведущих мировых публичных 
компаний. В то же время число ки-
тайских компаний в рейтинге за три 
года сократилось с 34 до 24 (общая 
стоимость — 1,74 трлн долл.).

Расклад сил в рейтинге соответс-
твует динамике фондовых рынков 
двух стран. С начала года индекс 
S&P 500 прибавил 13% (по сравне-
нию с дном, достигнутым в марте 
2009 года, он вырос вдвое). В Китае 
же индекс Shanghai Composite с на-
чала года снизился на 10% и сейчас 
торгуется вблизи четырехлетних 
минимумов. И это несмотря на то, 
что с 2009 года китайская экономика 
росла втрое быстрее американской и 
вышла на второе место в мире, обог-
нав японскую. Прибыль китайских 
компаний за последние три года вы-
росла семикратно, более чем вдвое 
опередив рост финансовых показа-
телей в США.

«В Китае связь между фондовым 
рынком и экономикой, которая и в 
других странах не очень сильна, прак-
тически отсутствует. Большая часть 

рынка — это крупные государствен-
ные финансовые и промышленные 
компании. То есть общую ситуацию 
в экономике они не отражают», — 
пояснил РБК daily экономист Capital 
Economics Марк Уильямс. При этом 
госкомпании активно влияют на при-
нимаемые решения. «Они, по сути, 
продолжение государственного ап-
парата, и интересы акционеров — не 
первый и даже не второй их приори-
тет», — добавил экономист. 

Американский же рынок акций 
воспринимается инвесторами как 
один из наиболее безопасных во вре-
мя кризиса, который к тому же вос-
станавливается быстрее других после 
его завершения. В 2002—2007 годах, 
перед финансовым кризисом, ВВП 
США прибавлял в среднем по 2,6% 
в год. В 2012 году американская эко-
номика может вырасти на 2,2%.

Большинство экономистов, оп-
рошенных Bloomberg, полагают, что 
китайская экономика в 2013 году ус-
корится до 8,1% после роста на 7,7% 
(минимального с 1999 года), ожи-
даемого в этом году. Многие инвес-
торы полагают, что сейчас хорошее 
время для покупки дешевых акций 
местных компаний. Однако экс-
перты отмечают, что логика, харак-
терная для развитых рынков акций 
западных стран, в Китае просто не 
работает. «Большинство инвесторов 
в Китае — небольшие, что усугубляет 
колебания на рынке. Они исходят не 
из фундаментального анализа биз-
неса, а просто следуют в фарватере 
преобладающего в данный момент 
настроения, которое определяется 
в основном краткосрочными факто-
рами», — отметил Марк Уильямс.

Андрей КотоВ

США давят капиталом
В рейтинге самых дорогих компаний 
все меньше конкурентов из Китая 
Американские компании вытесняют китай
ских конкурентов из рейтинга 500 крупней
ших по рыночной капитализации компаний 
мира, свидетельствуют данные Bloomberg. 
инвесторы больше верят открытой рыноч
ной экономике США, которая уже вплот
ную приблизилась к докризисным темпам 
роста, чем командным принципам управ
ления бизнесом в Китае. темпы роста ВВП 
в Поднебесной в этом году, как ожидается, 
станут минимальными с 1999 года.

«Если наступит день, когда Греция сможет 
обойтись своими собственными доходами и не 
будет вынуждена делать новые долги, то нам 
придется заново оценивать ситуацию», — за-
явила г-жа Меркель в интервью газете Bild am 
Sonntag в преддверии начавшегося в понедель-
ник съезда ХДС. Впрочем, даже если все будет 
идти по плану, то списание может произойти 
не ранее 2014—2015 года, подчеркнула немец-
кий канцлер. 

Правительство Германии всегда занимало 
жесткую негативную позицию в отношении 
перспективы нового прощения долгов Греции. 
Так, практически одновременно с нынешним 
интервью Меркель в журнале Foсus появились 
высказывания парламентского госсекретаря 
из немецкого Минфина Штеффена Кампетера 
(член той же ХДС), которые явно не согласуют-
ся с модернизированной позицией главы пар-

тии. Высокопоставленный чиновник выступает 
против реструктуризации греческого долга, 
утверждая, что такой шаг подорвал бы доверие 
«к такому инвестиционному классу, как государ-
ственные финансы». По его мнению, «чем доль-
ше нам удастся поддерживать давление в этом 
паровом котле, тем дешевле все это обойдется 
для немецкого налогоплательщика». 

Очень похоже, что решение изменить свой 
курс Ангела Меркель предварительно не со-
гласовала и с ближайшим союзником по пра-
вительственной коалиции — Христианско-
социальным союзом (ХСС). В интервью газете 
Passauer Neue Presse ее глава премьер-министр 
Баварии Хорст Зеехофер жестко отреагировал 
на перемену в настроениях канцлера, заявив, 
что новое прощение Греции ее долгов стало 
бы абсолютно неправильным шагом и что 
ни в чем подобном ХСС участвовать не будет. 
«Да кто же станет прилагать усилия для прове-
дения реформ и последовательной экономии, 
если заранее известно, что долги его будут про-
щены?» — удивился г-н Зеехофер. 

Слова Меркель о том, что в будущем воз-
можна еще одна реструктуризация гречес-
кого долга, свидетельствуют о том, что она 
наконец-таки начала осознавать реалии, 
цитирует Die Welt экономиста ING Карстена 
Бжески. По мнению этого эксперта, Меркель 
пришлось изменить свою позицию, что с уче-
том ситуации вокруг долгового кризиса Гре-
ции неудивительно. 

Весной этого года инвесторы были вынуж-
дены списать примерно 100 млрд евро (около 
трети от общего объема долга Афин), но даже 
с учетом этого власти Греции не могут уложить-
ся в согласованные с ЕС и МВФ сроки по сокра-
щению бюджетного дефицита. На прошлой 
неделе «тройка» (Еврокомиссия, ЕЦБ и МВФ) 
разрешила Афинам сократить госдолг к 2020 
году до 124% от ВВП, а не до 120%, как плани-
ровалось ранее. При этом некоторые анали-
тики сомневаются, что проблему бюджетного 
дефицита удастся решить в намеченные сроки 
без очередного списания задолженности.

АлеКСАндр ПолоцКий 

Простить Грецию
Ангела Меркель уже не против
Канцлер Германии и председатель партии христи
анскодемократический союз (хдС) Ангела Меркель 
неожиданно заявила, что не исключает возможности 
еще одной реструктуризации долгов Греции инсти
туциональными инвесторами. ее позиция застала 
врасплох как товарищей по партии, так и союзников 
по правящей в ФрГ правительственной коалиции.

ФОТО: BLOOMBERG

В этом году Рождество собираются отмечать девять из десяти компаний Уолл-стрит

ФОТО: BLOOMBERG

Изменение позиции Ангелы Меркель может вызвать 
серьезное недовольство даже у политических 
союзников канцлера

Крупнейшие Компании мира по рыночной Капитализации
место Компания рыночная капитализация, млрд долл. Страна
1 Apple 550,6 США
2 Exxon Mobil 401,9 США
3 PetroChina 248,5 КНР
4 Wal-Mart 242,1 США
5 Google 229,5 США
6 China Mobile 226,3 Гонконг
7 Microsoft 224 США
8 ICBC 222,2 КНР
9 General Electric 221,6 США
10 Berkshire Hethaway 219,27 США

источник: Bloomberg

В сотрудничестве с

39,5 млрд евро
Такую помощь Испания в понедельник официально запросила у ЕС. Около 37 млрд 
евро пойдут на рекапитализацию четырех ранее национализированных банков (Bankia, 
Catalunya Banc, NCG Banco, Banco de Valencia), еще 2,5 млрд евро понадобятся банку Sareb 
(сюда слиты плохие активы из других финансовых институтов). Ожидается, что средства 
будут зачислены на счет испанского стабфонда (FROB) уже в середине декабря.
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ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА 
ТРЕБУЕТ ПЕРЕМЕН

— Г-н Киссинджер, начинается 
второй срок президента Барака 
Обамы. Как вы оцениваете поло-
жение нации после такой долгой 
и агрессивной избирательной 
кампании?
— Полагаю, что «агрессивной» — это 

еще мягко сказано. Страна расколота. 
Не только в том, что касается результата 
выборов, но и в плане глубокого фило-
софского подхода к важным вопросам 
внутренней и внешней политики. 

— Волнения на Ближнем Восто-
ке, война в Афганистане, новое 
руководство в Китае: какой бу-
дет теперь внешняя политика 
США?
— Внешняя политика столкнулась с 

целым рядом вызовов. Как действовать 
дальше в отношении ядерных амбиций 
Ирана? Как быть с Сирией? Как разви-
ваться долгосрочным отношениям с 
Россией? Не может быть безразличен 
нам и долговой кризис в Европе. Рас-
тет вес Китая. Это ставит новые воп-
росы по таким темам, как энергетика, 
экология и распространение ядерных 
технологий.

— А не должна ли Америка за-
думаться и о своей новой роли в 
мире?
— Что касается внешней политики, 

то тактически, если речь идет о делах 
текущих, мы до сих пор действовали 
вполне адекватно. Теперь же мы стол-
кнулись с тем, что нам необходимо пе-
реосмыслить свое отношение к миро-
вому порядку, который сформировал-
ся после окончания Второй мировой 
войны и которого больше не сущест-
вует. Да и демографические процессы 
изменяют Америку.

— Концепция супердержавы США 
пришла к своему естественному 
завершению?
— После Второй мировой войны 

США значительно превосходили дру-
гие государства. Здесь производилось 
более 50% мирового ВВП. Геостратеги-
ческой проблемой являлась Россия как 
угроза для Европы. После войны Ев-
ропа была слабой и истощенной. Роль 
США как лидера была очевидной и для 
Запада необходимой. Эта роль заклю-
чалась в том, что Америка диктовала 
рамочные условия, а другие страны 
этим рамочным условиям следовали. 
Сейчас центр власти сдвигается от Ат-
лантики в направлении других регио-
нов. Возник новый мировой порядок, 

и, как бы вы его ни называли, от одной 
Америки он зависеть не может.

ВАШИНГТОН И ПЕКИН  

— Какова будет роль Китая в 
этом миропорядке? 
— Всегда говорят о том, что Китай дол-

жен следовать международным правилам, 
но китайцы хотят их не просто соблюдать, 
они хотят участвовать в их создании.

— Готовы и способны ли китайцы 
со своим новым политическим 
руководством осуществить эти 
свои высокие притязания?
— Часто возникает вопрос, обладает 

ли новый генеральный секретарь Ком-
мунистической партии Си Цзиньпин 
необходимыми для этого качествами. 
Но при этом не учитывается один мо-
мент: главный человек в китайской ие-
рархии имеет меньше власти, чем прези-
дент США. Ему необходимо постоянно 
обеспечивать консенсус в ЦК компартии, 
хотя как генсек он, конечно, является его 
самым важным партийцем. Но он лишен 
возможности принятия единоличных ре-
шений, например, в вопросах о начале во-
енных действий, по сравнению с амери-
канским президентом, который является 
главнокомандующим ВС США. Поэтому 
нельзя абстрактно ответить на вопрос, го-
товы ли китайцы принять существующие 
правила. Это зависит от того, как будет 
развиваться Китай. И это очень зависит 
от диалога, который будет вестись между 
Китаем и Западом, прежде всего между 
Китаем и Америкой. 

— Сегодня ведущие политики в Ки-
тае производят вполне разумное 
впечатление. Вы согласны с этим?
— Действительно, сегодня мы с обеих 

сторон имеем дело с разумными государс-
твенными лидерами. Свои впечатления 
от китайского руководства я бы сформу-
лировал следующим образом: оно знает, 
что необходимо решить серьезные внут-
риполитические проблемы, и оно знает, 
что сделать это путем военных авантюр 
невозможно. 

— Вы неоднократно встречались 
с Си Цзиньпином. Считаете ли вы 
его опытным политиком-прак-
тиком?
— Если «культурную революцию» ты 

пережил в качестве сына одной из ее жертв 
и если твой родной отец, до того как попал 
в опалу, был соратником Мао, то о слож-
ности человеческих отношений представ-
ление ты имеешь. И представление о том, 
как быстро могут рушиться политические 
карьеры, тоже. Есть ли у него опыт буд-
ничной внешнеполитической деятельнос-
ти? Во всяком случае, я уверен, что вновь 
избранный президент США и новое руко-
водство в Китае способны к конструктив-
ному диалогу. 

РЕСПУБЛИКАНЦЫ 
И ДЕМОКРАТЫ

— Что касается американской 
внутренней политики: следует ли 
республиканцам заключить мир с 
правительством Обамы?
— Свою политическую жизнь я на-

чинал как «рокфеллеровский республи-
канец». Это было социально-прогрес-
сивное крыло Республиканской партии, 
которого сейчас больше не существует. 
Однако есть люди типа сенатора Джона 
Маккейна, с которым я дружен много 
лет, которые поняли: партии нужен более 
широкий базис. Она не может ориенти-
роваться почти исключительно на белое 
население. Она должна до определен-

ной степени отражать и всю этническую 
структуру США.

— В ходе предвыборной кампании 
вы поддерживали Митта Ромни, 
хотя и не разделяете целый ряд 
его позиций.
— Действительно, я оказывал ему под-

держку, несмотря на то что не согласен с 
его позицией в отношении Китая и Рос-
сии. Об этом я говорил вполне открыто. 
Но я знаю его уже много лет. Я думаю, что 
он в принципе является умеренным по-
литиком, который — окажись он на посту 
президента — занял бы позицию, которая 
соответствовала бы моим убеждениям, 
пусть и не до мельчайших деталей.

— В ходе предвыборной кампании 
глава Goldman Sachs Ллойд Бланк-
фейн тоже оказывал поддержку 
Ромни. Однако на минувшей 
неделе он выступил на стороне 
Обамы — за увеличение налога 
на богатых. Республиканцы же 
это предложение — несмотря на 
большой госдолг — категорически 
отвергают. Это ошибка?
— С одной стороны, это философская 

тема, а с другой — проявление эволю-
ции Республиканской партии. Лично я 
готов платить более высокий налог. 
Я согласился бы на это, не встревая в 
политические дискуссии. В вопросах 
социальной политики республиканцы 
заняли позицию, затрудняющую поис-
ки консенсуса.

— Что вы посоветовали бы своей 
партии: как надо отно-
ситься к поражению на 
выборах? Раздувать кон-
фликт или стремиться 
к сотрудничеству?
— Многообещающие поли-

тики-республиканцы типа Дже-
ба Буша, Марко Рубио и Пола 
Райана неизбежно должны 
вмешиваться, когда речь идет 
о крупных проблемах. Но ведь 
есть люди со стороны, которые 
пытаются наладить взаимодействие. На-
пример, бывшие госсекретари США, ко-
торые находятся в тесном контакте друг с 
другом и мнения которых по важнейшим 
вопросам редко не совпадают. Что касается 
внешнеполитической проблематики, то мы 
способны оказывать смягчающее воздейс-
твие на обе партии.

— Как же происходит этот 
обмен мнениями между экс-гос-
секретарями США? Вы создали 
некий клуб умудренных опытом 
мыслителей?
— Приведу вам один пример: каждый 

раз, когда новый госсекретарь заступает 

на свой пост, его предшественник устраи-
вает ужин, на который приглашаются все 
бывшие госсекретари — от обеих партий. 
Так было в ходе трех предыдущих смен, и 
я уверен, что так будет и на этот раз.

ДОЛГОВОЙ КРИЗИС И ЕВРОПА

— Год назад вы выразили уверен-
ность в том, что европейцы най-
дут выход из кризиса, хотя вы и 
не знаете, как они это сделают. 
Сохраняете ли вы свой оптимизм 
до сих пор?
— Вот что меня беспокоит: я не уверен, 

что понимаю, как за счет жесточайшей 
экономии можно добиться экономичес-
кого роста. И даже пусть в теории все пра-
вильно, но я боюсь, что если требования 
новых урезаний расходов возобладают, то 
политическая система может рухнуть еще 
до того, как весь процесс завершится. 

— Что вы могли бы порекомендо-
вать?
— При идеальном раскладе Европа 

выйдет из кризиса еще более единой. 
Но при этом я сам себя спрашиваю: в 
какой момент следует подумать о созда-
нии небольшого однородного экономи-
ческого объединения из европейских 
стран? Это экономически однородное 
образование должно быть частью круп-
ного политического союза, в котором, 
однако, страны-члены больше не долж-
ны будут двигаться вперед с одинако-
вой скоростью. 

— Так вы считаете, что немцы 
должны пересмотреть выбран-
ный ими курс?
— Немцы находятся в очень труд-

ной позиции. Германия уже сделала 
два больших взноса: это совместная аг-
рарная политика Европейского союза и 
воссоединение Германии. Теперь немцев 
просят сделать еще один, ради европей-
ского единства. В первых двух случаях 
налицо была поддержка населения ФРГ. 
На этот раз готовность немцев прино-
сить жертвы не столь очевидна. Однако 
это такое решение, которое принимать 
должны сами немцы. 

— Вы ведь сами однажды сказали: 
задача крупных государственных 
деятелей состоит в том, чтобы 
вести общество туда, где оно до 
этого еще никогда не было.
— Я выступаю за то, что приоритетом 

является большая, единая Европа. Но в 
какой-то момент нужно просто спросить 
себя: если единство не получается, быть 
может, получится как-то по-другому? 
В любом случае политическое единство 
Европы должно быть сохранено. 

— В настоящий момент экс-канц-
лер Гельмут Коль и бывший ми-
нистр иностранных дел Германии 
Ханс-Дитрих Геншер рекоменду-
ют сохранят единство не только 
Евросоюзу, но и еврозоне.
— В настоящий момент я бы посовето-

вал то же самое.
— Одновременно обсуждается 
и то, нужна ли Греции вторая 
реструктуризация госдолга, как 
предлагает МВФ, и следует ли 
Германии с этим согласиться.
— Это действительно такое решение, 

принять которое должно население ФРГ. 
Нам не следует настаивать на том, чтобы 
Германия приносила жертвы, если мы 
сами не готовы взять часть этих жертв 
на себя. В принципе, я согласен с Колем и 
Геншером. Но однажды все-таки придется 
спросить себя: неужели процесс этот бес-
конечный или он может привести-таки к 
конкретным результатам? Я ищу другие 
варианты, вместо того чтобы государства 
Европы снова вернулись в свои нацио-
нальные квартиры. 

— Таким образом, альтернативой 
нынешнему развитию является 
политический союз стран со свои-
ми валютами?
— Сейчас я бы рекомендовать этого 

не стал. Я не экономист, но я вполне могу 
представить себе, что некий креативно 
мыслящий государственный деятель при-
думает систему, при которой политичес-
кое единство в Европе сможет продолжать 
существовать, опираясь на две разные эко-
номические концепции. 

— Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
про «Европу двух скоростей», как 
еще много лет назад выразился ми-
нистр финансов Вольфганг Шойб-
ле, и слышать ничего не хочет.
— Я большой почитатель Ангелы Мер-

кель. Конечно, у нее другие тактические 
критерии, нежели чем, скажем, у меня. 
Ей приходится думать о будущих коали-
циях. Мне кажется, по своему опыту она 
уже знает, что большие, зримые шаги при-
носят ей проблемы, а двигаясь последова-
тельно, то есть маленькими шажками, она 
может добиться успеха. 

С 1973 по 1977 год Генри Киссинджер 
был госсекретарем США при президентах-
республиканцах Ричарде Никсоне и Дже-
ральде Форде. Однако даже спустя 35 лет 
американская политическая элита прислу-
шивается к мнению 89-летнего лауреата 
Нобелевской премии мира. Республиканец 
Киссинджер оказывается полезным пре-
зиденту-демократу Бараку Обаме в той 
же мере, что и ведущим политикам своей 
партии. Он выступает с докладами, учас-
твует в дискуссиях, пишет книги, встреча-
ется с главами промышленных концернов и 
банков. Его последняя книга On China пос-
вящена подъему Китая.

Перевод Александра Полоцкого

«США нужно переосмыслить свое отношение 
к мировому порядку»
Бывший госсекретарь США Генри Киссинджер о втором сроке Барака Обамы, 
кризисе в Евросоюзе и смене власти Китаем

СЕЙЧАС ЦЕНТР ВЛАСТИ 
СДВИГАЕТСЯ ОТ АТЛАНТИКИ. 
ВОЗНИК НОВЫЙ МИРОВОЙ 
ПОРЯДОК, И ОТ ОДНОЙ 
АМЕРИКИ ОН ЗАВИСЕТЬ 
НЕ МОЖЕТ

ГЛАВНЫЙ ЧЕЛОВЕК 
В ИЕРАРХИИ КИТАЯ 
ИМЕЕТ МЕНЬШЕ ВЛАСТИ, 
ЧЕМ ПРЕЗИДЕНТ США. 
ОН ДОЛЖЕН ОБЕСПЕЧИВАТЬ 
КОНСЕНСУС В КОМПАРТИИ

Президентские выборы-2012 в США раскололи 
общество, считает бывший госсекретарь, лауре-
ат Нобелевской премии мира ГЕНРИ КИССИН-
ДЖЕР. В интервью Handelsblatt политик дает 
оценку противостоянию демократов и респуб-
ликанцев, говорит о первостепенных задачах Ва-
шингтона на международной арене и рассуждает 
о том, какую предельную нагрузку в ходе евро-
пейского долгового кризиса способна выдержать 
Германия. 

ФОТО: BLOOMBERG

В сотрудничестве с
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СОБЫТИЯ
МИШАРИН В РЖД

Бывший губернатор Свер-
дловской области Алек-
сандр Мишарин назначен 
первым вице-президентом 
РЖД. Президент РЖД 
Владимир Якунин пояс-
нил, что должность вво-
дится в связи с подде-
ржкой на уровне админис-
трации президента и пра-
вительства идеологии 
развития высокоскорост-
ного и скоростного дви-
жения. РБК

КАМАЗ 
УВЕЛИЧИЛ 
ПРОИЗВОДСТВО
КамАЗ в январе—ноябре 
2012 года увеличил про-
изводство машинокомп-
лектов на 11% по сравне-
нию с аналогичным пери-
одом 2011 года, выпус-
тив почти 47,5 тыс. еди-
ниц. В ноябре было про-
изведено 3,73 тыс. маши-
нокомплектов. РБК

НОВЫЕ «САПСАНЫ» 
НА СТАРТЕ
Siemens AG начал произ-
водство второй партии из 
восьми поездов «Сапсан» 
для РЖД в рамках догово-
ра от 19 декабря 2011 года. 
Ожидается, что первые 
«Сапсаны» из новой пар-
тии будут доставлены 
в Россию в конце 
2013 года, а окончание 
поставок планируется 
в мае 2014 года. В сообще-
нии говорится, что новые 
поезда будут вводиться 
в эксплуатацию по-
степенно по мере поступ-
ления их на территорию 
России и прохождения 
сертификации. РБК

ФАС ЗАНЯЛАСЬ 
АЛМАЗАМИ
Федеральная антимоно-
польная служба заверши-
ла процесс согласования 
положений о порядке 
и условиях реализации 
природных алмазов на 
российском рынке, кото-
рые разработала 
АК «АЛРОСА», сообщило 
ведомство. Данные поло-
жения направлены на за-
щиту конкуренции на рос-
сийском рынке алмазного 
сырья через устранение 
эксклюзивности отноше-
ний между поставщиком 
и покупателем и через 
ликвидацию препятствий 
для входа на рынок новых 
участников. РБК

ТЭК/ИНДУСТРИЯ  7

Трубная металлургическая компания 
(ТМК) Дмитрия Пумпянского покупа-
ет контрольный пакет акций трубного 
завода в Омане Gulf International Pipe 
Industry L.L.C. (GIPI). Эта сделка поз-
волит ТМК укрепить позиции в Персид-
ском заливе, крупнейшем в мире регио-
не — поставщике нефти. 

Мощности завода GIPI в Омане рассчита-
ны на производство более 200 тыс. т в год 
сварных труб OCTG и линейных труб для 
нефтегазовой отрасли. Предприятие было 
открыто всего лишь в 2010 году, инвестиции 
в его создание составили 110 млн долл. Сей-
час GIPI является единственным в регионе 
Персидского залива предприятием по вы-
пуску 24-дюймовых стальных труб высо-
кого давления, а также обсадных труб. Его 
основными потребителями являются веду-
щие нефтегазовые компании, работающие 
в странах Персидского залива, отмечается 
в пресс-релизе ТМК.

Первоначально у GIPI было пять акцио-
неров — Oman Investment Corporation (OIC, 
30% акций), Gulf Investment Corporation 
(GIC, 20%), Golden Dunes Investments LLC 
(GDI, 30%), Arkan (5%), а также южноко-
рейская Posco P&S (15%). ТМК приобрела 
55% акций завода сразу у нескольких ак-
ционеров, по завершении сделки 45% бумаг 
GIPI останутся у OIC, GIC и Posco. «Струк-
тура сделки предусматривает проведение 
допэмиссии, по итогам которой доля ТМК 
останется неизменной — 55%», — сообщил 

представитель ТМК. Сумма сделки, пере-
говоры по которой длились несколько ме-
сяцев, не уточняется. Ольга Даниленко из 
«ВТБ Капитала» полагает, что стоимость 
всего предприятия примерно равна сумме 
инвестиций в его строительство. 

ТМК сообщает, что уже достигла согла-
шения с акционерами GIPI об управлении 
заводом и его «интеграции в свою гло-
бальную производственную и сбытовую 
сеть». При этом в компании не исключают 
производственную кооперацию GIPI c дру-
гими предприятиями ТМК, но лишь в том 
случае, если это будет экономически и ло-
гистически оправданно. По мнению Ольги 
Даниленко, речь может идти о создании на 
GIPI дополнительных финишных мощнос-
тей, к примеру для того, чтобы производить 
здесь нарезку кантовки на трубы, достав-
ленные из России. В любом случае, рассуж-
дает она, до сих пор у ТМК в этом регионе 
было лишь торговое представительство, а 
покупка завода дает ей возможность закре-
питься в стратегически важном регионе, 
являющемся одним из мировых центров по 
добыче нефти. Приобретение трубного за-
вода в Омане позволит ТМК укрепить свои 
позиции на Ближнем Востоке, добавив про-
изводственные мощности к уже имеющему-
ся в этом регионе сбытовому предприятию, 
подтверждает гендиректор ТМК Александр 
Ширяев, чьи слова приводятся в пресс-ре-
лизе компании.

АНАСТАСИЯ ПОПИНАКО

ТМК доплыла до Персидского залива
Компания приобрела 55% акций трубного завода в Омане

Группа «Фосагро», получив-
шая в свое время от струк-
тур Семена Певзнера и Сергея 
Мельникова неустойку в раз-
мере 17,36 млн руб. по делу 
о 14,8% акций «Воскресенс-
ких минеральных удобрений» 
(ВМУ), не останавливается на 
достигнутом и пытается взыс-
кать еще 1,44 млрд руб. в виде 
компенсации убытков.

Согласно материалам «Фос-
агро» в марте 2011 года группа 
подала иск в Коммерческий суд 
Вены к австрийской компании 
Uritrans Dungemittelhandelsges
ellschaft, а также к возглавля-
ющим ее бизнесменам Сергею 
Мельникову и Семену Певзнеру 
о взыскании убытков в размере 
почти 1,44 млрд руб., вызван-
ных неисполнением компанией 
Uritrans своих обязательств по 
договору купли-продажи акций 
ВМУ. Иск находится в стадии 
рассмотрения первой инстан-
цией, очередное заседание по 
существу дела состоится 17 ян-
варя 2013 года, добавили РБК 
daily в «Фосагро».

Речь идет о 14,8% акций ВМУ 
(90,6 млн штук; до реорганиза-
ции это составляло почти 23% 
бумаг завода), из-за которых 
«Фосагро» и Uritrans судились 
в России в 2008—2009 годах. 
В 2006 году «Фосагро» прода-
ла Uritrans и аффилированной 

с ней компании «Агропродмир» 
контрольный пакет ВМУ (около 
72% акций в общей сложности), 
но оставила за собой опцион на 
обратный выкуп части бумаг. 
Однако сделка обратного выкупа 
так и не состоялась.

В 2009 году российский суд 
признал, что договор был за-
ключен в соответствии с законо-
дательством и подлежал испол-
нению. Однако к тому времени 
на счетах Uritrans акций уже не 
было: бумаги несколько раз ме-
няли владельцев, в 2008 году 
71,72% акций ВМУ за 358,6 млн 
долл. купил холдинг «Уралхим» 
Дмитрия Мазепина. Поэтому 
апелляция посчитала невоз-
можным обязать Uritrans пере-
дать бумаги «Фосагро». Зато суд 
постановил взыскать с Uritrans 
неустойку в размере 17,36 млн 
руб. Согласно договору размер 
неустойки определяется как 
0,1% от стоимости ценных бу-
маг за каждый день просрочки. 
Период просрочки, говорится в 
материалах суда, составил около 
40 дней (с 03.03.08 по 14.04.08). 
Т.е. стоимость сделки по обрат-
ному выкупу 14,8% акций ВМУ 
должна была составить порядка 
400 млн руб.

«В Арбитражный суд Моск-
вы подавался иск об обязании 
исполнить договор и взыскании 
неустойки по договору. В Авс-
трии подан иск о взыскании 

убытков, — пояснили в «Фосаг-
ро». — А убытки возникли в свя-
зи с неисполнением Uritrans до-
говора купли-продажи акций и 
рассчитаны исходя из рыночной 
стоимости акций в период неис-
полнения договора». «Убытки, 
причиненные неисполнением до-
говора, могут включать упущен-
ную выгоду компании. В случае 
со сделкой по купле-продаже ак-
ций это могут быть, например, 
неполученные дивиденды, убыт-
ки вследствие невозможности 
участвовать в оферте и т.д.», — 
прокомментировал юрист Art de 
Lex Ярослав Кулик.

Летом 2008 года, например, 
«Уралхим» выставил оферту ми-
норитариям ВМУ по 20,29 руб. 
за ценную бумагу, т.е. новый 
владелец актива оценивал весь 
завод в 12—13 млрд руб. (исходя 
из суммы сделки и условий пос-
ледующей оферты). Это значит, 
за перепродажу пакета 14,8% 
«Фос агро» могла выручить око-
ло 1,8 млрд руб.

«В Uritrans все очень удиви-
лись, когда «Фосагро» подала 
новый иск. Компания считает 
претензии «Фосагро» необосно-
ванными и будет всеми возмож-
ными в рамках закона способами 
отстаивать свои права», — про-
комментировал источник в авс-
трийской компании.

ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Иск с бородой
«Фосагро» пытается взыскать 1,44 млрд рублей 
с бывших владельцев ВМУ

В письме главе государства, которое ци-
тирует Bloomberg со ссылкой на «Интер-
факс», вице-премьер говорит о консолида-
ции в течение 2013—2015 годов на балансе 
«Роснефтегаза» 53,44% акций энергоком-
пании. В следующем году предлагается 
передать пакет в 14,79%, принадлежащий 
Росимуществу. Еще 19,95% акций «Интер 
РАО» принадлежат ФСК, 13,42% — «Рос-
атому», 5,28% — «РусГидро». Все они так-
же со временем могут отойти «Роснефтега-
зу». Правительство пока не определилось 
со способом консолидации пакета «Интер 
РАО» в госкомпании, а потому предложи-
ло либо продать его, либо отдать в довери-
тельное управление.

Идея Игоря Сечина об участии «Роснеф-
тегаза» в докапитализации компаний ТЭК 
обсуждается в высших эшелонах власти 
с мая. Тогда же она была поддержана пре-
зидентом Владимиром Путиным. Предло-
жения главы «Роснефти» касались участия 
«Роснефтегаза» в докапитализации «Рус-
Гидро» (в итоге было принято решение 
о докапитализации напрямую из бюджета), 

а чуть позже и в объединении «Холдинга 
МРСК» и ФСК (компании объединились 
на базе «Холдинга МРСК» в «Российские 
сети»). Сделку по консолидации акций 
«Интер РАО» рынок рассматривает как ус-
тупку Дворковича Сечину. В «Интер РАО» 
отказались от комментариев. 

«Существует отчетливый тренд по 
консолидации государственных активов 
в электроэнергетике на базе «Интер РАО», 
и консолидация госпакета — один из ша-
гов в этом направлении. Для рынка это 
очередное подтверждение такой политики 
государства», — резюмирует происходящее 
главный эксперт Газпромбанка Наталья 
Порохова.

Если «Роснефтегаз» выкупит пакеты 
у ФСК и «РусГидро», это будет неплохим 
решением, так как позволит компаниям-
продавцам монетизировать непрофиль-
ный актив, направив денежный поток на 
инвестиционную и финансовую деятель-
ность, — считает аналитик «ТКБ БНП 
Париба Инвестмент Партнерс» Руслан 
Мучипов. По его мнению, передача пакета 
в доверительное управление — менее пред-
почтительный вариант.

На данный момент «Роснефтегазу» 
(100% акций у государства) принадлежит 
75,16% акций «Роснефти», 10,74% акций 
«Газпрома», 7% в Каспийском трубопро-
водном консорциуме (КТК), а также более 
70 пакетов акций в других энергетических 
предприятиях.

АНТОН ОЛЬШАННИКОВ

«Роснефтегаз» получит энергию
Правительство предлагает отдать ему госдолю 
«Интер РАО»

ФОТО ИТАР-ТАСС

ТМК собирается интегрировать GIPI в свою производственную и сбытовую сеть

Казавшиеся до сих пор безнадежными планы главы 
«Роснефти» Игоря Сечина по вхождению в элект-
роэнергетику, похоже, нашли отклик в правитель-
стве. Вице-премьер Аркадий Дворкович предло-
жил президенту Владимиру Путину консолидиро-
вать государственный пакет «Интер РАО» на базе 
«Роснефтегаза», основного акционера «Роснефти». 
Аналитики считают, что продажа госдоли генера-
тора предпочтительнее передачи акций в довери-
тельное управление.

АвтоВАЗ, чьи продажи в России последние несколько меся-
цев уверенно перешагивали 50-тысячный порог, в ноябре 
продал лишь 45 тыс. автомобилей. Падение продаж на 10% 
по сравнению с октябрем на заводе объясняют сезонными ко-
лебаниями спроса, однако эксперты называют другие причи-
ны — завышенные цены на машины и нехватку автомобилей 
новых моделей.

Ноябрьское 
разочарование АвтоВАЗа
Продажи автомобилей Lada 
в прошлом месяце снизились на 10%

Как сообщили вчера на АвтоВАЗе, в ноябре за-
вод продал 50,9 тыс. автомобилей Lada, что на 3,2% 
больше, чем в ноябре прошлого года, но на 10% мень-
ше, чем в октябре этого года. На российском рынке 
в ноябре завод реализовал 45,1 тыс. машин (на 7,3% 
больше прошлогоднего уровня ноября), тогда как еще 
в октябре этого года продажи АвтоВАЗа превысили 
50 тыс. штук. Экспортные продажи АвтоВАЗа соста-
вили 5,8 тыс. машин, тем самым откатившись к пока-
зателям трехмесячной давности. Всего за январь—но-
ябрь текущего года волжский автогигант реализовал 
559,3 тыс. машин.

Динамика продаж по моделям свидетельствует 
о резком падении продаж ранее популярной модели 
Lada Kalina — в ноябре завод реализовал лишь 6,7 тыс. 

машин, что на 36% 
меньше, чем в октябре 
этого года. Бестселлер 
АвтоВАЗа Lada Granta 
в ноябре показал ре-
зультат 12,8 тыс. штук, 
что на 10% ниже, чем 
в октябре. Продажи 
Lada Priora снизились 
на 6%, до 10,1 тыс. ав-
томобилей.

Начиная с августа помесячные продажи АвтоВАЗа 
в России уверенно превышали отметку 50 тыс. авто-
мобилей, что позволило экспертам говорить о пре-
одолении компанией начавшегося еще в прошлом 
году падения продаж. Ноябрьский спад на заводе 
объясняют сезонными колебаниями. «Рынок авто-
мобилей подвержен сезонным колебаниям. В нояб-
ре машин обычно продается меньше, чем в октябре. 
Для нас принципиален рост продаж Lada в ноябре 
2012-го по сравнению с ноябрем 2011-го», — ком-
ментирует директор по внешним связям АвтоВАЗа 
Игорь Буренков.

«Рынок в целом просел в октябре—ноябре, так что 
снижение продаж у АвтоВАЗа в рамках общей тен-
денции. Если оценивать по моделям, то здесь даже 
есть повод для оптимизма, к примеру на Largus на-
блюдаются огромные очереди», — говорит замген-
директора дилерского центра «КАН Авто» Сергей 
Чернов. А вот на продажи Priora негативно повлия-
ло повышение цен: сейчас цена некоторых модифи-
каций может превышать 420 тыс. руб., считает он. 
О том же говорит и замгендиректора аналитичес-
кого агентства «Автостат» Сергей Удалов, который 
уверен, что Priora из-за завышенной цены продол-
жит терять свои позиции.

ЕВГЕНИЯ СЕРГИЕНКО

ПРОДАЖИ АВТОМОБИЛЕЙ 
LADA KALINA В НОЯБРЕ 
ПО СРАВНЕНИЮ 
С ПРЕДЫДУЩИМ МЕСЯЦЕМ 
СНИЗИЛИСЬ НА 36%
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Российская земля сельхозназначения из-за 
низкого спроса в пять-шесть раз дешевле, 
чем в Европе или США. В то же время ее 
стоимость имеет значительный потенциал 
роста. Основным драйвером цен, по мнению 
опрошенных РБК daily аналитиков, может 
стать интерес к русской земле западных 
фондов. Отечественные компании пока 
не активны — многие из них обожглись в 
2007—2008 годах, скупая участки по высо-
ким ценам.

Цены на земли сельхозназначения в России 
и за рубежом содержатся в рейтинге, впервые 
подготовленном аналитическим центром «Со-
вэкон». При его создании учитывалась стои-
мость участков размером от 2 тыс. га, находя-
щихся в собственности без учета строений.

Самые высокие цены на сельхозугодья в рос-
сийских регионах фиксируются в Краснодарс-
ком крае (1,7 тыс. долл. за гектар), Ростовской 
области (1,3 тыс. долл.) и Ставропольском крае 
(1,2 тыс. долл.). В то же время за рубежом стои-
мость аналогичной земли выше в разы: в Герма-
нии или Франции она достигает 11,3 тыс. долл. 
за гектар, в США и Бразилии — 9 тыс. долл., Ар-
гентине — 7 тыс. долл., в восточноевропейских 
странах Евросоюза — 4,5 тыс. долл.

«Оценивая эти данные, можно сказать, что 
есть две новости — плохая и хорошая, — заявил 
РБК daily исполнительный директор «Совэко-
на» Андрей Сизов. — Плохая — это то, что в 
России предложение земли заметно превыша-
ет спрос, а хорошая — сохраняется бешеный 
потенциал роста ее стоимости». По мнению 
эксперта, наибольший потенциал имеется на 
европейской территории России. Но особенно 
привлекательны южные регионы, поскольку 
там сельхозпроизводство ориентируется на эк-
спорт и наиболее понятно с точки зрения при-
вязки к ценам на мировом рынке.

Основным драйвером роста цен на россий-
скую землю г-н Сизов называет деньги запад-
ных инвестиционных, пенсионных и прочих 
фондов. При покупке участков они оценивают 
их удаленность от порта, стоимость сельхоз-
продукции, которая выращивается на приоб-
ретаемой земле, а также цену этой продукции 
с учетом доставки в ближайший порт. То есть 
фонды оценивают, какую выручку могут полу-
чить с 1 га, уточнил г-н Сизов.

В то же время деятельность российских ком-
паний пока остается малозаметной. Вероятно, 
они обожглись на этом рынке в 2007—2008 го-
дах, когда скупали землю в больших объемах, 
добавил эксперт. «Это был первый этап массо-
вого накопления земельных банков. До сих пор 
цены того периода превышают текущие уровни», 
— пояснил он. После кризиса 2008 года рынок ос-
тавался без движения, в том числе из-за закрытия 
зернового экспорта в 2010 году. Некое оживление 
началось только в 2011 году, но и сейчас крупных 
покупателей земли по-прежнему нет.

На рынке сложилась новая тенденция, рас-
сказал г-н Сизов: обмен земли одного региона на 
землю другого региона для оптимизации бизне-
са. Примером обмена может служить сделка по 
покупке датской компанией Trigon Agri 70 тыс. 
га в Ростовской области за счет продажи своей 
земли в Поволжье и на Ставрополье.

Между тем президент агрохолдинга «Амби-
ка» Михаил Орлов категорически не согласен с 
тем, что российская земля недооценена: «Учи-
тывая тот факт, что огромный объем земли 
не обрабатывается и превращается в лес, она 
просто никому не нужна». В России помимо 
вложений в производство зерна необходимо 
инвестировать в инфраструктуру для хране-
ния удобрений, оборудования и самой продук-
ции. В итоге объем дополнительных средств, 
необходимых для развития растениеводства, 
гораздо выше, чем, допустим, в Африке, заявил 
г-н Орлов. «Сколько пота, нервов, усилий надо 
вложить в русскую землю! Поэтому я считаю, 
что она очень дорогая», — подчеркнул он.

Участники рынка обращают внимание и на 
юридическую сторону оформления земли в 

России. «Это просто ад, — утверждает г-н Ор-
лов. — Система сверхбюрократизирована, с 
колоссальным уровнем коррупции, и ее нельзя 
сравнить ни с одной страной в мире».

Процедура по переоформлению земли из 
паевой в частную собственность занимает ми-
нимум год, рассказал начальник юридического 
департамента «Русмолко» Роман Никишкин. 
Эта работа непосильна для одного частного 
лица, и, как правило, этим процессом, если 
речь идет о крупных участках, занимается 
целая команда юристов. Но игра стоит свеч. 
После оформления земли в собственность ее 
стоимость вырастает в несколько раз, заявил 
г-н Никишкин.

АлЕКСЕй КузьмЕнКО

Русскую землю поднимут западные фонды
Сельхозугодья в России своим не нужны, поэтому они самые дешевые в мире

Неу«дачНая амНистия»
Суд выдал санкцию на арест начальни
ка отдела Росреестра по Раменскому 
району Московской области и его пред
полагаемого соучастника, подозревае
мых в махинациях с земельными учас
тками с ущербом в 1 млрд руб. Члены 
группировки подозреваются в незакон
ном отчуждении земель Подмосковья, 
находящихся в федеральной и муни
ципальной собственности. Сообщники 
оформляли на подставных или слу
чайных людей фиктивные свидетельст
ва о праве собственности на землю 
образца 1992 года и доверенности на 
право распоряжения землей. Затем на 
их основании, пользуясь положениями 
так называемой дачной амнистии, чле
ны группировки заявляли свои права на 
земельные участки и получали подлин
ные свидетельства на землю. После 
этого участки продавались по рыноч
ным ценам заинтересованным лицам. 
Всего в ходе реализации данной схе
мы из федеральной и муниципальной 
собственности выведено свыше 300 га 
земли. РБК

ФОТО ИТАР-ТАСС 

После трех лет судебных разбирательств московскому за-
воду «Кин» удалось вернуть права на свою главную мар-
ку — коньяк «Киновский». Правовая охрана товарного знака 
была отменена еще в сентябре 2009 года по требованию ми-
норитарных акционеров предприятия, представлявших Объ-
единенную компанию. Поводом для такого решения стал тот 
факт, что «Киновский» был зарегистрирован на третье лицо, 
аффилированное с мажоритарием «Кина». После продажи 
Объединенной компанией своей доли в заводе акционерный 
конфликт был исчерпан, а товарный знак перерегистриро-
ван на «Кин».

«Киновский» 
вернулся домой

Как следует из материалов коллегии Палаты по 
патентным спорам (ППС), ООО «Рекона», которому 
ранее было отказано в регистрации товарных знаков 
«Киновский трехлетний» и «Киновский четырехлет-
ний», подало ходатайство об изменении сведений в 
заявке на регистрацию: компания попросила указать 
в качестве заявителя прав на знаки вместо себя ОАО 
МВКЗ «КиН». Это ходатайство было удовлетворено.

Семь товарных знаков со словесным обозначением 
«Киновский» были зарегистрированы на ООО «Реко-
на» в период с 2005 по 2010 годы. Согласно данным 
ЕГРЮЛ, единственным владельцем общества яв-
ляется Карен Еганян, брат крупнейшего акционера 
«КиНа» Армена Еганяна.

Подобная схема работы вызвала претензии со 
стороны владельца 43,07% акций завода — Объеди-
ненной компании (была создана в 2008 году путем 
консолидации алкогольных активов правительства 
Москвы и Банка Москвы). По ее мнению, «КиН» 
увеличивал себестоимость коньяка и искусственно 
снижал чистую прибыль. «Мы обращались к руко-
водству «КиНа» с запросом о размере роялти, кото-
рые завод выплачивает «Реконе» за производство 
коньяка по лицензионному соглашению, но эта ин-
формация не была предоставлена», — рассказывал 
РБК daily гендиректор Объединенной компании Ев-
гений Калабин. Если бы товарные знаки были заре-
гистрированы на «КиН», у совладельцев не было бы 
претензий, говорил он.

Участники рынка в свою очередь называли исполь-
зование схемы оправданной: регистрация прав на 
формально не связанную с «КиНом» компанию ми-
нимизировала риски по отчуждению торговых марок 
со стороны агрессивно настроенных миноритариев. 
Тем более что у г-на Еганяна уже имелся негативный 
опыт: за несколько лет до этого «КиН» потерял права 
на свой предыдущий бестселлер — коньяк «Московс-
кий». Они перешли к ФКП «Союзплодоимпорт», пра-
вообладателю водочного бренда «Московская».

Тем не менее Палата по патентным спорам по тре-
бованию миноритариев «КиНа» в 2009—2010 годах 
отменила правовую охрану всех товарных знаков 
«Киновский», зарегистрированных на «Рекону». 
Дальнейшие судебные разбирательства были не в ее 
пользу. Суды всех инстанций вплоть до президиума 
ВАС отказали «Реконе», оспаривавшей решение Рос-
патента об отмене правовой защиты торговых марок 
«Киновский». Федеральный арбитражный суд Мос-
ковского округа, в частности, указал, что регистра-
ция товарных знаков возможна лишь на «КиН», так 
как в противном случае потребитель может быть вве-
ден в заблуждение. «Рекона» прислушалась к совету, 
и в итоге «Киновский» вернулся к «КиНу».

ДЕниС ПузыРЕВ

Больше всего с квадратного 
метра зарабатывают торго-
вые сети в москве и Санкт-Пе-
тербурге — в среднем 9,5 тыс. 
долл. в год (см. график). Одна-
ко здесь и самая широкая вил-
ка: в Подмосковье, к примеру, 
разница между минимальной 
и максимальной выручкой 
достигает 25 тыс. долл. на 
1 кв. м. Такие данные приво-
дит компания INFOLine в рей-
тинге российских регионов по 
операционной эффективности 
продуктовых ритейлеров.

Самым привлекательным ре-
гионом для экспансии аналитики 
называют Свердловскую область, 
так как там при довольно высокой 
операционной эффективности 

торговых объектов конкуренция 
небольшая. Наименьшую выруч-
ку — менее 5 тыс. долл. — ритей-
леры получают в Удмуртии.

Как пояснил РБК daily гене-
ральный директор «INFOLine-
Аналитика» Михаил Бурмист-
ров, на доходность может вли-
ять как формат торговли, так 
и статус продавца. В форматах 
«гипермаркет» и «дискаунтер» 
региональные ритейлеры, как 
правило, существенно уступа-
ют по выручке федеральным 
и международным игрокам, а 
в форматах «супермаркет» и 
«магазин у дома» наиболее эф-
фективны именно локальные 
компании.

АннА лЕВинСКАя

Где ритейлеру жить хорошо

Швейцарцы успели 
на «Русский экспресс»
Одна из крупнейших в Евро-
пе туристических компаний, 
швейцарская Kuoni Group, про-
дала свой российский бизнес. 
Принадлежавший ей с 2007 
года туроператор «мегаполюс 
турс» перешел к российскому 
игроку «Русский экспресс». 
Стоимость сделки могла соста-
вить от 6 млн до 10 млн евро. 
Хотя в испании Kuoni продала 
свои активы всего за 1 евро, 
знают участники рынка.

Kuoni Group приобрела 80% 
«Мегаполюс турс» в 2007 году, 
20% бизнеса оставалось у осно-
вателя и президента 
компании Эдуарда 
Кузнецова (сейчас гла-
ва «Ростурпомощи»). 
В 2011 году швейцар-
цы стали владельца-
ми 100% российско-
го бизнеса. Тогда же 
Kuoni объявила о сме-
не бизнес-модели «Мегаполюс 
турс»: было решено отказаться 
от массового туризма и сосредо-
точиться на более прибыльном 
индивидуальном. Однако в сен-
тябре 2012 года компания сооб-
щила, что выходит из убыточных 
активов в Италии, Испании, Ни-
дерландах, Бельгии, а также Рос-
сии. На эти цели она собиралась 
потратить 35 млн швейцарских 
франков (29 млн евро).

Покупателем бизнеса Kuoni в 
России стал туроператор «Русский 
экспресс». В сделке участвовали 
все активы «Мегаполюс турс», 
рассказала РБК daily гендиректор 
этой компании Виктория Кизи-
мова: туроператорский бизнес с 
подразделениями MICE (деловой 
туризм) и FIT (индивидуальный 
туризм), региональные офисы, 
девять ритейл-офисов и онлайн-
бизнес «Мегатур».

Сделка будет закрыта 21 дека-
бря, сообщил РБК daily гендирек-
тор «Русского экспресса» Тарас 
Кобищанов. «Активы компании 

продавались полностью очищен-
ными от любых долгов, займов, 
кредитов, так что для нас это ком-
фортное приобретение», — доба-
вил он. Стоимость сделки не раз-
глашается.

По итогам 2012 года рознич-
ная сеть «Мегаполюса» обслужит 
19 тыс. туристов, а туроператор — 
более 27 тыс. «Русский экспресс» 
заинтересован в успешно работа-
ющей рознице, а офисы «Мегапо-
люса» довольно крупные даже по 
московским меркам, отметил г-н 
Кобищанов. В Москве у компании 
пять офисов и по одному в Сама-
ре, Нижнем Новгороде и Казани. 

Система бронирования «Мега-
тур» дополнит систему брониро-
вания Online Express «Русского 
экспресса», и последняя сможет 
претендовать на лидерство, наде-
ется покупатель. Бренд «Мегапо-
люса» будет сохранен.

По оценке гендиректора ком-
пании «ВИП-сервис» Дмитрия 
Горина, стоимость сделки мог-
ла составить 6,3—10,5 млн евро. 
«Это серьезный и прозрачный 
актив, — говорит он. — «Русский 
экспресс» приобрел хорошую роз-
ничную сеть, b2b технологию, в 
которой много участников, люксо-
вый продукт, в котором компания 
сильна многие годы».

Но стоимость сделки могла быть 
и существенно ниже, предполагает 
гендиректор «Натали турс» Влади-
мир Воробьев. «В Испании Kuoni 
продала местному менеджменту 
свой актив с серьезным оборотом за 
1 евро, только чтобы не иметь дело 
с убытками», — знает он.

мАРгАРиТА ПАРфЕнЕнКОВА

На совещании в правительстве 23 де-
кабря вице-премьер Аркадий Дворкович 
поручил Федеральной службе по тарифам 
(ФСТ) проиндексировать проезд в плац-
карте и общих вагонах на 20%, расска-
зал РБК daily источник в правительстве. 
В ФСТ отказались комментировать эту 
тему, сообщив лишь, что решение о по-
вышении тарифов будет принято в бли-
жайшее время. В ФПК также не захотели 
комментировать ситуацию «до опубли-
кования итогового варианта проекта».

О том, что тарифы на проезд в поездах 
дальнего следования могут существенно 
вырасти, уже неоднократно сообщалось. 
Причиной тому послужило решение го-

сударства сократить субсидии для ФПК 
в 2013 году до 15 млрд руб. (ежегодно пе-
ревозчику компенсируется из бюджета 
около 30 млрд руб. выпадающих доходов 
за продажу плацкартных билетов ниже 
себестоимости, при этом дефицит состав-
ляет 7 млрд руб.). 

Взамен Минфин предложил повысить 
стоимость проезда до экономически 
обоснованного уровня для пассажиров 
в возрасте 23—60 лет. При этом ранее 
рассматривался вариант с повышением 
тарифов лишь на 10%. По словам источ-
ника РБК daily в правительстве, эти 10% 
позволят ФПК дополнительно выручить 
порядка 6—7 млрд руб. и тем самым час-
тично компенсировать снижение объема 
субсидий.

Даже при подорожании проезда на 
20% ФПК не сможет компенсировать 
свои расходы, поэтому ей, скорее всего, 
придется заняться оптимизацией, го-
ворит Владимир Савчук из Института 
проблем естественных монополий. Сре-
ди возможных вариантов — сокращение 
инвестпрограммы и замена плацкарт-
ных вагонов на купе, считает аналитик. 
При этом до полной отмены поездов дой-

ти не должно, уверен Владимир Савчук. 
Еще одним источником доходов, по его 
мнению, может остаться перекрестное 
субсидирование плацкарта за счет повы-
шения цен на проезд в купе и СВ.

При этом расчеты правительства об 
увеличении доходов ФПК могут оказать-
ся неверны, ведь подорожание билетов 
сделает железнодорожные перевозки не-
доступными для части населения и при-
ведет к оттоку пассажиров в конкурент-
ный сегмент (авиация и автоперевозки). 

Чтобы удержать своих клиентов, 
ФПК запустила программу плавающих 
тарифов на проезд в купе и вагонах по-
вышенной комфортности. Таким обра-
зом, стоимость самого дешевого билета 
в купе будет отличаться не более чем на 
15—20% от стоимости плацкарта при 
приобретении за 45 суток. Кроме того, 
с этого года действует программа микро-
кредитования пассажиров, когда каж-
дый желающий может приобрести билет 
в кредит. По словам Михаила Акулова, 
наибольшей популярностью эта услуга 
пользуется у пользователей плацкарта. 

Юлия гАллямОВА

Элитный плацкарт 
С 2013 года проезд в нем подорожает на 20%
Решение правительства сократить субсидии на 
перевозку пассажиров дальнего следования обер-
нулось подорожанием стоимости проезда в плац-
картных и общих вагонах на 20% с 2013 года. 
По расчетам чиновников, это позволит федераль-
ной пассажирской компании (фПК) дополнитель-
но заработать 6—7 млрд руб. и частично компен-
сировать двукратное сокращение госсубсидий. 
Правда, власти не учитывают, что подорожание 
билетов приведет к снижению пассажиропотока 
и новым потерям железнодорожников.

РОССийСКиЕ аКТиВЫ 
Kuoni ПРОдаВалиСь 
ПОлНОСТью 
ОЧищЕННЫМи ОТ дОлгОВ



МНЕНИЕ
Возможности 

инвестиций в США
Я не собираюсь открывать вам Америку, но эту 
колонку я хочу посвятить именно ей, точнее, 
возможностям инвестировать в такие далекие 
от России рынки США.

В прошлом году международное рейтинго-
вое агентство S&P снизило долгосрочный кре-
дитный рейтинг США до уровня АА+ впервые 
с 1917 года — почти за сто лет. Но, несмотря на 
сильнейшие торнадо, нависшие проблемы «фис-
кального обрыва» и китайские экономические 
чудеса, США остаются оплотом для инвесторов 
от мала до велика. По различным оценкам, ка-

питализация американского фондового рынка в прошлом году превысила 
15 трлн долл., в то время как суммарная стоимость ценных бумаг, обраща-
ющихся в России, по данным World Federation of Exchanges, едва достигла 
1,5 трлн долл., а во всем мире приблизилась к 47,5 трлн долл.

С одной стороны, столь большой объем наводит на мысль о надува-
ющемся пузыре и завышенных ожиданиях. С другой — популярность 
рынка Нового Света не истерия, а историческая данность. Уже в 20-х годах 
прошлого века американские финансовые площадки представляли со-
бой сложный механизм. Их последующее становление проходило в годы 
Великой депрессии и Второй мировой войны. Именно в США, в Чикаг-
ской торговой палате (CME), еще в 1848 году впервые начали обращение 
фьючерсные контракты на товары фермерского хозяйства, а в 70-е годы 
прошлого века, после отмены золотого стандарта, с появлением многочис-
ленных валютных деривативов в инвестиционных портфелях произошла 
настоящая революция.

А сколько американских инвесторов стали настоящими легендами 
инвестиционного мира: основатель технического анализа Джесси Ливер-
мор, Уоррен Баффет, Джордж Сорос, Питер Линч — не перечесть. Все они, 
потомки рисковых переселенцев, тех, кто однажды уплыл покорять terra 
nova на своем Mayflower, являются представителями нации настоящих 
предпринимателей.

Да, в США по-другому относятся к деньгам, к тому, как их зарабаты-
вать и как сохранять. Наверное, поэтому широкое распространение там 
получила индустрия доверительного управления. По статистике более 40% 
трудоспособного населения Штатов владеют паями во взаимных фондах. 
В отличие от большинства наших соотечественников, которых пугает 
аббревиатура ПИФ, американцы прекрасно знают, что такое коллективные 
инвестиции. Культура wealth-management за океаном развита прекрасно, 
пожалуй, лучше, чем в старой доброй Европе. Почему? Да потому, что для 
этого есть все условия. И главное из них — огромная ликвидность.

Средний дневной объем торгов фьючерсом на индекс РТС на российс-
ком рынке составляет примерно 3,3 млрд долл., по контракту на валютную 
пару USD/RUB немного не дотягивает до 2 млрд долл. В распоряжении 
управляющего фондом это самые ликвидные инструменты на российском 
рынке. Средний дневной объем торгов фьючерсом на валютную пару евро/
доллар на чикагской бирже CME составляет 36,7 млрд долл., по контракту 
на индекс NASDAQ — 12,6 млрд долл. Все познается в сравнении. На одной 
только площадке CME представлено множество ликвидных инструментов 
на любой вкус. А сколько их на Нью-Йоркской фондовой бирже?

За деятельностью бирж следит Комиссия по ценным бумагам и биржам 
(SEC). Она также осуществляет надзор за тем, как компании выполняют 
требования по выпускам акций и раскрытию необходимой для инвесторов 
информации. SEC появилась в 1934 году. После великого краха на фон-
довых биржах в 1929 году конгресс принял решение основать регулятор, 
чтобы защитить участ ников рынка и их инвестиции. Перекрестно с SEC 
действуют и другие регуляторы, например Комиссия по торговле товарными 
фьючерсами (CFTC) и Национальная фьючерсная ассоциация (NFA).

Итак, в США инвестор может найти не только ликвидность, но и воз-
можность диверсифицировать портфель по разным классам активов. 
Я знаю, такое возможно только в масштабе Америки. Но можно ли быть 
уверенным в том, во что ты инвестируешь? Да, если речь идет о торговых 
площадках Нового Света.

Российский фондовый рынок за последнее десятилетие также развивался 
завидными темпами, ориентируясь в первую очередь на успех рынка аме-
риканского. Конечно, до сих пор на отече ственных площадках существует 
множество преград для инвестирования. Но трейдинг мирового уровня 
обязательно придет в Россию, если продолжать активно развивать ликвид-
ность рынка, его либерализацию. Это возможно: в мире есть прекрасные 
примеры революционного развития торговых площадок, например, успех 
дубайского финансового рынка или Гонконгской фондовой биржи.

ЯКОВ ШЛЯПОЧНИК, 
председатель совета директоров ИГ «Норд Капитал»
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СОБЫТИЯ
АКТИВЫ БАНКА 
РОССИИ ВЫРОСЛИ 
НА 12,5%
За январь—октябрь 2012 года 
активы ЦБ выросли на 
12,5%, до 20,8 трлн руб. Как 
сообщил Банк России, на-
иболее значительно увели-
чился объем кредитов 
и депозитов — на 82%, 
до 3 трлн руб. РБК daily

БАНК БРИКС 
СОЗДАДУТ 
В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ
Как заявил вчера министр 
финансов РФ Антон Силуа-
нов, создание кредитной ор-
ганизации, объединяющей 
крупнейшие развивающиеся 
экономики, как и банка 
ШОС, необходимо в качестве 
источника финансирования 
в инфраструктуру. «В усло-
виях снижения инвестици-
онной активности необходи-
мо задействовать все имею-
щиеся инструменты», — под-
черкнул Силуанов. Для реа-
лизации идеи к первому 
кварталу 2013 года Минфин 
планирует проработать фи-
нансово-экономическое 
обоснование. РБК

ОЛЕГ ТИНЬКОВ 
ГОТОВ К IPO
Публичное размещение цен-
ных бумаг состоится при 
благоприятных рыночных 
условиях в том случае, если 
банк «Тинькофф Кредитные 
системы» не найдет допол-
нительных источников фи-
нансирования. Как сообща-
ет владелец банка Олег 
Тиньков, IPO может состо-
яться уже в третьем квар-
тале 2013 года. «Если мы бу-
дем продавать свои бумаги, 
то прежде всего это будут 
Лондон и Москва», — под-
черкнул г-н Тиньков. Прайм

Спустя четыре года после разрыва отношений с платежной 
системой Visa ТКС-банк вновь приступит к эмиссии ее карт. 
В результате банк рассчитывает серьезно увеличить свою 
долю на рынке «пластика» и войти в тройку лидеров.

ТКС-банк вернулся к Visa

Банк «Тинькофф Кредитные Системы» (ТКС-банк) 
сообщил, что приступает к выпуску карт системы Visa. 
Он будет эмитировать карты категории Platinum с чипом 
и магнитной полосой, в рамках специальных проектов 
будут выпускаться карты Gold. «Мы рады предоставить 
нашим клиентам со временные высокотехнологичные 
продукты Visa», — сказал вчера президент ТКС-банка 
Оливер Хьюз.

Последние четыре года ТКС-банк эмитировал лишь карты 
MasterCard, хотя с момента своего создания в 2007 году банк 
сотрудничал с обеими международными системами. Парт-
нерство с Visa продлилось до 2009 года. По словам источника 
РБК daily, оно прер валось из-за неисполнения банком ряда 
обязательств перед платежной системой, в частности по объ-
ему портфеля. Кредитная организация была вынуждена пре-
кратить эмиссию, а все старые карты клиентов, выпущенные 
платежной системой Visa, были заменены на MasterCard (см. 
РБК daily от 24.04.09).

«Партнерство Visa и ТКС-банка началось давно, но бан-
ковский кризис 2008 года внес коррективы в наши совмест-
ные планы, — сказал РБК daily глава департамента по разви-
тию бизнеса Visa в России Андрей Вылег жанин. — Сегодня 
мы рады возобновлению нашего сотрудничества и возлагаем 
на него большие надежды».

Сейчас, по данным ТКС-банка, у него около 2,7 млн кре-
дитных карт (портфель составляет 40,1 млрд руб.) и четвертое 
место в этом сегменте. В следующем году банк ставит перед 
собой цель войти в тройку лидеров на рынке кредитных карт. 
«Мы растем быстрее, чем все остальные конкуренты. И в сле-
дующем году, я думаю, у нас будет 9% рынка и мы обгоним 
ВТБ24», — цитирует слова г-на Хьюза агентство Прайм. 

По данным «РБК.Рейтинга», на 1 октября 2012 года 
ТКС-банк занимал 73-е место по размеру чистых активов 
(62,6 млрд руб.), за год рост составил 156%. Участники кар-
точного рынка считают, что платежной системе Visa просто 
захотелось поучаствовать в этом росте, перетянув часть 
оборота MasterCard на свой «пластик».

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Банк «Пойдем!», входящий 
в финансовую группу «Лайф», 
намерен секьюритизировать 
портфель своих потреби-
тельских кредитов. Он раз-
местит через SPV-компанию 
в Нидерландах рублевые об-
лигации.

Как говорится в материалах 
к размещению (есть в распоря-
жении РБК daily) облигаций Life 
Consumer Finance (Нидерланды), 
которая является эмитентом 
облигаций банка, инвесторам 
предложат четырехлетние бу-
маги объемом 3,2 млрд руб. По 
выпуску планируется выплата 
квартальных купонов. Размеще-
ние запланировано на середину 
декабря на Московской бирже. 
Организатором выступает ком-
пания «Ренессанс брокер».

Банк «Пойдем!» специализи-
руется на выдаче потребитель-
ских кредитов. Активы банка 
составляют 13,46 млрд руб., ка-
питал — 1,54 млрд руб. На 1 мая 
2012 года портфель кредитов 
банка составлял 11,8 млрд руб.

Такая сделка не имеет анало-
гов на российском рынке. До это-
го была более известна практика 
размещения банками рублевых 
облигаций под ипотечные кре-
диты. Чтобы секьюритизировать 
потребительские кредиты, по 
словам вице-президента Пробиз-
несбанка (головной банк группы 
«Лайф») Михаила Завгороднего, 
было принято решение выпус-
кать евробонды. «Но это влечет 
за собой валютный риск, — гово-
рит банкир. — Размещение обли-
гаций, обеспеченных рублевыми 
кредитами, выгоднее в рублях, 
а не в валюте».

Кроме того, по словам г-на 
Завгороднего, инвесторы полу-
чат дополнительные гарантии. 
«Защита их интересов будет 
осуществляться в рамках ан-

глийского права, что не позволит 
в случае непредвиденной ситуа-
ции искусственно обанкротить 
дочернюю структуру и сделать 
невозможными выплаты по цен-
ным бумагам», — пояснил он.

В группе «Лайф» рассчиты-
вают, что инвесторов привле-
чет достаточно высокий рей-
тинг их потребительских бон-
дов: Standard & Poor’s присвоило 
выпуску BBB. Поэтому ориентир 
доходности, по которой «Пой-
дем!» рассчитывает секьюрити-
зировать часть своего кредит-
ного портфеля, достаточно низ-
кий — 9,25% годовых.

По близким ставкам в России 
размещаются ипотечные обли-
гации АИЖК и займы крупных 
коммерческих банков. В част-
ности, в июле «Уралсиб» продал 
бонды на сумму 4,3 млрд руб. 
инвесторам по ставке 8,75%, 
а в ноябре АИЖК разместило 
очередной транш ипотечных 
облигаций под 9% годовых.

Аналитик Райффайзенбан-
ка Денис Порывай говорит, что 
инвесторов может привлечь вы-
сокий рейтинг выпуска (BBB) 
и то, что речь идет о бумагах 
со средним сроком погашения. 
«Недостатком выпуска является 
отсутствие возможности вклю-
чить его в ломбардный список, 
поскольку эмитент не является 
резидентом», — отметил он.

Доходность для такого рей-
тинга, как считает директор по 
анализу финансовых рынков и 
макроэкономики УК «Альфа-
Капитал» Владимир Брагин, 
весьма привлекательная, но 
для инвесторов будет сложно 
посмотреть структуру кредит-
ного портфеля, поэтому в слу-
чае проблем с платежами могут 
возникнуть вопросы к S&P и 
самому банку.

ИВАН ШЛЫГИН

Облигации под мобильники 
и пылесосы
Группа «Лайф» придумала, 
как секьюритизировать свои потребкредиты

КОЛЛЕКТОРЫ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ
Столичное коллекторское агентство (СКА) сообщило 
о том, что договорилось с Росбанком по покупке у него 
Агентства по возврату долгов (АВД). Сделку планируется 
завершить до конца года, ее подробности не разглашаются. 
По информации РБК daily, сумма сделки может варьиро-
ваться в пределах 0,7—1 млрд руб. Как сообщил Кирилл 
Веселов, директор по инвестициям Mint Capital Advisors Ltd 
и представитель акционеров СКА, сделка с АВД, являю-
щимся одним из ключевых участников отрасли, позволит 
реализовать новые масштабные планы. РБК daily

Как отметил г-н Крючков, более широкое 
распространение датчиков поможет страхов-
щикам перейти к новым продуктам: напри-
мер, предоставить услугу оплаты каско по 
часам — в зависимости от времени исполь-
зования автотранспорта или пробега. По 
его словам, такие предложения будут вос-
требованы клиентами, которые мало ездят, 
но часто попадают в аварии.

В «РЕСО Гарантии» также рассказали, что 
готовы предоставить автовладельцам 70-про-
центную скидку, но не на все каско, а лишь на 
страхование риска угона и при условии при-
обретения телематической системы у опреде-
ленного поставщика оборудования.

Планы по развитию бизнеса, связанного 
с телематическим оборудованием, есть у СК 
«Согласие». Начальник дирекции андеррай-
тинга массовых видов страхования «Согла-
сия» Дмитрий Кузнецов сказал РБК daily, что 
компания намерена запустить проект в пер-
вом квартале 2013 года. В качестве варианта 
клиентам могут предложить скидку за акку-
ратную езду и за определенные ограничения 

(езду в пределах региона, в определенные 
дни и с определенной скоростью).

Внедрение телематики, как считают экс-
перты, поможет страховым компаниям уве-
личить продажи полисов каско. Сейчас этот 
продукт не пользуется высоким спросом 
среди водителей: уровень его проникнове-
ния оценивается в 12% от числа зарегистри-
рованных автомобилей.

К тому же внедрение телематических систем 
безопасности поможет решить проблему уре-
гулирования аварий без участия инспектора. 
По данным РСА, в 2012 году в рамках Европро-
токола урегулировано лишь 6% аварий (про-
тив 4—5% в прошлом году). Компании боятся 
страхового мошенничества и не спешат верить 
клиентам на слово. Однако датчики установки 
способны фиксировать силу и место удара, оп-
ределяя даже те незначительные повреждения, 
которые были сделаны на автостоянке. Все, 
что требуется от автомобилиста, — сфотогра-
фировать повреждения на смартфон.

ОЛЬГА АДАМЧУК

Каско на час

>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

ФОТО ИТАР-ТАСС

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/
РБК daily
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Помимо IPO «МегаФона» его 
шведский акционер TeliaSonera 
успеет заработать на еще од-
ном размещении до новогодних 
праздников. Как стало извес-
тно РБК daily, казахский опе-
ратор Kcell (86,9% принадле-
жит TeliaSonera), скорее всего, 
продаст акции на Лондонской 
бирже по нижней границе диа-
пазона — по 10,5 долл. за ак-
цию. Но книга заявок может 
быть переподписана несколько 
раз. В этот раз инвесторов при-
влекают еще более щедрыми 
дивидендами — 100% чистой 
прибыли оператора. 

В конце ноября Kcell нача-
ла road-show. Инвесторам пред-
ложили подать заявки на акции 
по цене от 10,5 до 13 долл. за бу-
магу. В целом компанию оценили 
в 2,1—2,6 млрд долл. Размещение 
намечено на 11 декабря. TeliaSonera 
выставит на бирже 25% казахс-
кого оператора. При выкупе 49% 
мобильной «дочки» у «Казахте-
лекома» шведский акционер обе-
щал сделать компанию публичной 
и разместить именно такой объем 
акций на зарубежной бирже. 

«Судя по текущей активности 
инвесторов, книга заявок может 
быть переподписана несколько 
раз. В основном заявки поступают 
по нижней границе диапазона», — 
поделился с РБК daily источник, 
близкий к банкам — организаторам 
размещения. По его словам, высо-

кий интерес к бумагам казахского 
оператора проявляют фонды, спе-
циализирующиеся на инвестициях 
в развивающиеся рынки, взаим-
ные инвестиционные фонды и ка-
захские пенсионные организации. 
Участникам размещения обещают 
максимально возможные дивиден-
ды — на них направят 100% чистой 
прибыли по итогам первого полуго-
дия 2013 года. 

Kcell был готов выйти на Лон-
донскую фондовую биржу в начале 
сентября, но компании пришлось 
ждать, когда на той же бирже раз-
местится «МегаФон», говорит ис-
точник РБК daily, близкий к органи-
заторам IPO Kcell. В нем TeliaSonera 
также выступала основным продаю-
щим акционером. IPO «МегаФона» 

на Лондонской бирже и Московс-
кой бирже было проведено в кон-
це ноября 2012 года. 9,63% акций 
оператора продала TeliaSonera, 
а 4% — MegaFon Investments Ltd., 
дочерняя структура «МегаФона». 
«МегаФону» пришлось переписы-
вать проспект эмиссии из-за пре-
тензий регулятора, и в итоге про-
цесс затянулся почти до декабря, 
напомнил источник. Казахский 
оператор начал встречи с инвесто-
рами сразу после IPO «МегаФона». 
Близость этих событий не помешает 
размещению Kcell, уверены органи-
заторы. «История компании хоро-
шая, и она явный лидер казахского 
рынка. Осталось много инвесторов, 
которые не хотели вкладывать 
в «МегаФон», сейчас они готовы 
купить бумаги Kcell», — рассказы-
вает источник. 

«TeliaSonera имела право сама 
выбрать удачный момент для выхо-
да на биржу. Казахстан хотел лишь 
продемонстрировать прозрачность 
компании, ранее принадлежавшей 
государству, чтобы нивелировать 
представления о недемократичной 
стране и непредсказуемом рын-
ке», — пояснил источник РБК daily.

АНАСТАСИЯ ФОМИЧЕВА

TeliaSonera продолжает
распродажу
Ее казахская «дочка» проведет IPO 
следом за «МегаФоном»

ФОТО: Kcell

Глава Kcell Вейсел Арал уверен, что потенциальным инвесторам 
понравится дивидендная политика компании

— Какова позиция Kcell на рынке Казах-
стана по абонентской базе и выручке?
— По объему выручки мы занимаем 

57% всего рынка связи в Казахстане. По ко-
личеству абонентов удерживаем позиции 
на уровне 47,7%. Так что нас можно считать 
нас лидерами рынка.

— Kcell недавно начал свое road-show. 
О каких преимуществах компании и 
телекоммуникационного рынка Казах-
стана вы рассказываете инвесторам?
— С макроэкономической точки зрения 

Казахстан является очень сильным рынком. 
Рост ВВП страны составляет около 6% в год, 
кроме того, постоянно увеличивается населе-
ние страны, что также положительно отража-
ется на рынке мобильной связи.

Мы начинаем активно строить сети 3G 
и предоставляем нашим абонентам услуги 
по передаче данных. Эти сервисы пользуют-
ся высокой популярностью, поскольку наши 
абоненты преимущественно молодые люди, 
в отличие от пользователей на других рынках, 
например в России или Турции.

Еще одно преимущество — многонаци-
ональная управленческая команда специ-
алистов в сфере телекоммуникаций, IT и 
маркетинга. Кроме того, структура нашей 
компании понятна западным инвесторам, 
так как мы плотно работаем со шведской 
TeliaSonera. Многие наши методы корпора-

тивного управления и корпоративная поли-
тика переняты у них.

О привлекательности актива говорят наши 
финансовые показатели: за последние четыре 
года мы выплатили своим акционерам диви-
денды в размере 1,7 млрд долл.

— Почему тогда так сильно отлича-
ется оценка компании по сравнению 
с «МегаФоном» или другими российски-
ми операторами?
— Это скорее вопрос к TeliaSonera и банки-

рам, которые делали подсчеты. Но в любом 
случае инвесторам стоит учитывать потенци-
альную выгоду, которую они получат в долго-
срочной перспективе. Пока что рано говорить 
о том, что Kcell слишком низко оценен по срав-
нению с кем-либо.

— Вы собираетесь разместить боль-
шой пакет — 25% акций компании. 
Что является главной целью IPO — 
привлечение финансовых средств 
или поиск стратега?
— Если взглянуть на историю компании, 

то можно вспомнить, что бывший акционер 
Kcell «Казахтелеком» договорился о прода-
же TeliaSonera пакета акций в 49%. И одним 
из условий сделки было то, что 25% акций 
должны свободно обращаться на казахской 
и зарубежной площадках. Вам, наверное, будет 
интересно, почему акции размещаются не на 
казахстанской бирже. Ответ прост: шведская 
компания хотела помочь не совсем развитому 
рынку и решила стимулировать международ-
ные фонды инвестировать в такие компании, 
как Kcell, на удобной для них площадке.

— Почему оценка Kcell в рам-
ках подготовки к IPO оказалась 
ниже, чем при выкупе бумаг у «Ка-
захтелекома» (2,1—2,6 млрд долл. 
против 3,1 млрд долл.)?
— Там речь шла о большем пакете — 49%. 

TeliaSonera была готова заплатить премию 
за то, чтобы получить полный контроль над 
активом. К тому же покупателям были вы-
плачены дивиденды, которые следует вычесть 
из общей суммы сделки, что почти нивелирует 
разницу между прежней и нынешней ценой.

«Наши абоненты преимущественно 
молодые люди, в отличие 
от пользователей в России и Турции»
В понедельник руководство казахского оператора Kcell 
провело встречи с инвесторами в Москве. Глава ком-
пании ВЕЙСЕЛ АРАЛ рассказал корреспонденту РБК 
daily АНАСТАСИИ ФОМИЧЕВОЙ, чем актив может 
понравиться международным инвесторам и почему 
компанию оценили дешевле, чем при продаже доли 
в ней шведской TeliaSonera.

ИНВЕСТОРАМ СТОИТ УЧИТЫВАТЬ 
ПОТЕНЦИАЛЬНУЮ ВЫГОДУ, 
КОТОРУЮ ОНИ ПОЛУЧАТ 
В ДОЛГОСРОЧНОЙ ПЕРСПЕКТИВЕ

Если предложения Сергея Железняка 
будут приняты, отечественные филь-
мы с точки зрения стоимости билетов, 
как предполагается, будут выглядеть 
привлекательнее на фоне отмены льгот 
для зарубежного кино. «Иностранная 
кинолента, по сути, является импортным 
товаром, на который должна распростра-
няться соответствующая налоговая на-
грузка», — поясняет г-н Железняк.

«Проблема российских фильмов за-
ключается не в количестве сеансов в ки-
нотеатрах, а в качестве контента и мар-
кетингового продвижения. 80% прибыли 
кинотеатры получают за счет бокс-офиса 
зарубежных фильмов. Если цена билета 

на голливудскую киноленту вырастет на 
разницу НДС, это все равно не заставит 
зрителя пойти на отечественное кино 
из-за низкой цены», — отмечает Дмит-
рий Шмулевич, коммерческий директор 
киносети «Люксор».

Но если придется поднимать сто-
имость билетов на зарубежное кино 
из-за отмены льгот по НДС, киносетям 
будет сложно привлекать инвесторов 
для строительства кинозалов и развития 
своих сетей, так как российские фильмы 
не смогут заполнить этот пробел в кассо-
вых сборах, предупреждает он.

Сами кинематографисты весьма скеп-
тически смотрят на последние предложе-

ния. Зампред комитета Госдумы по куль-
туре, представляющий КПРФ, режиссер 
Владимир Бортко коротко прокоммен-
тировал РБК daily предложение квоти-
ровать прокат отечественных фильмов: 
«Стопроцентная глупость».

«В случае отмены льгот по НДС по-
страдает зритель, который перестанет хо-
дить в кино или будет делать это в редких 
случаях», — говорит г-н Китин, отмечая, 
что не получится добиться принудитель-
ного посещения российских фильмов 
за счет разницы в цене на билет.

АНАСТАСИЯ НОВИКОВА, 
КАТЕРИНА КИТАЕВА

«Бригада» вместо «Бонда»
>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

Глава медиаимперии News Corp. Руперт Мердок лишился своего 
самого высокопоставленного управленца на территории Вели-
кобритании. О своем уходе из подразделения News International 
объявил Том Мокридж, проработавший в компании более 20 лет. 
Как полагают аналитики, уход г-на Мокриджа свидетель ствует 
о скором старте анонсированных ранее реформ — в течение по-
лугода News Corp. разделится на две компании.

News Corp. 
готовится к реформе

Генеральный директор News 
International Том Мокридж, 
контролирующий выпуск таких 
британских газет, как Times, 
Sunday Times и Sun, уйдет со 
своего поста до конца этого 
года. Как сообщил Руперт Мер-
док, инициатором отставки стал 
сам г-н Мокридж. «Том всегда 
был очень профессиональным 
руководителем и надежным 
другом. Решение покинуть ком-
панию было исключительно его 
идеей», — заявил Мердок.

Том Мокридж успел про-
работать на своем нынешнем 
посту всего пол-
тора года — он 
был поставлен 
во главе британ-
ского печатно-
го бизнеса News 
Corp. после ухода 
Ребекки Брукс, 
«погоревшей» на 
скандале вокруг 
незаконного про-
слушивания телефонов. В его 
задачи входило восстановление 
репутации компании, а также 
максимизация финансовых по-
токов за счет наращивания чис-
ла читателей по электронной 
подписке.

Сам г-н Мокридж свое ре-
шение не комментирует, но 
аналитики полагают, что его 
уход продиктован отсутствием 
перспектив дальнейшего карь-
ерного роста в рамках медиа-
империи. Дело в том, что уже 
в первой половине следующего 
года г-н Мердок намерен разде-
лить свой бизнес на две компа-
нии. Одной из них отойдут поч-
ти все медиа активы News Corp., 
включая телевизионный бизнес, 
в то время как вторая сфокуси-
руется на печатной части импе-
рии Мердока в Великобритании, 
США и Австралии. По данным  
источников внутри News Corp., 
главой печатной «половины» 
компании должен стать нынеш-
ний управляющий редактор 

The Wall Street Journal Роберт 
Томсон, который изначально 
был кандидатом на этот пост 
наравне с г-ном Мокриджем. От-
ставка последнего, считают на 
рынке, является своеобразной 
отмашкой, свидетельствующей 
о старте реорганизации.

Ожидается, что финансовые 
детали раздвоения News Corp. 
будут доступны уже к концу 
этого года, а сам процесс завер-
шится к следующему лету. При-
мечательно, что не все анали-
тики положительно оценивают 
такое управленческое решение. 

На данный момент телевизион-
ный бизнес компании генериру-
ет около 90% чистой прибыли, 
причем его финансовые показа-
тели растут, а успехи газетной 
части ухудшаются из года в год. 
Так, по итогам последнего квар-
тала телевизионные активы 
нарастили операционную при-
быль на 16%, а газетные сокра-
тили этот показатель почти на 
50%. Пожалуй, спасти печатную 
часть от мгновенного разорения 
сможет лишь активная финан-
совая поддержка — новая печат-
ная компания будет полностью 
очищена от долгов, а на ее счету 
будет храниться 1 млрд долл. 
Вдобавок ко всему в список ее 
активов войдут несколько авс-
тралийских интернет-ресур-
сов, генерирующих стабильный 
рекламный доход, что позво-
лит сгладить сущес    т вующие 
негативные тренды в печатной 
отрасли.

ЕВГЕНИЙ БАСМАНОВ

СКИНУЛИСЬ НА БРОНЬ
Портал по бронированию отелей Oktogo.ru привлек второй 
раунд инвестиций для развития в России. В раунде приняли 
участие все текущие акционеры: VTB Capital, ABRT, Ventech и 
Mangrove Capital в равной степени. По информации РБК daily, 
в компании может появиться и новый акционер. Он намерен 
инвестировать в уставный капитал компании 6 млн долл. 
Как отметили представители Oktogo.ru, привлеченные средс-
тва компания намерена направить на маркетинг и развитие 
самого ресурса — планируется увеличить скорость работы 
поиска и наладить кросс-cсылки на сторонние сайты.

GALLERY РАСШИРИЛСЯ
Оператор наружной рекламы Gallery за девять месяцев 2012 года увеличил выручку на 16% 
по сравнению с тем же периодом 2011 года, до 135 млн долл. Рост выручки оператора произо-
шел за счет расширения собственной сети рекламных поверхностей. Основные продажи при-
шлись на форматы щитов 6х3 (43%). Показатель EBITDA увеличился на 49%, до 40,36 млн долл. 
Валовая прибыль компании выросла на 35%, до 62 млн долл. Рентабельность показателя 
EBITDA составила 30%. Отношение общего долга к EBITDA находится в пределах 1,9.

ГЛАВОЙ ПЕЧАТНОЙ 
«ПОЛОВИНЫ» КОМПАНИИ 
ДОЛЖЕН СТАТЬ 
УПРАВЛЯЮЩИЙ РЕДАКТОР 
THE WALL STREET JOURNAL 
РОБЕРТ ТОМСОН
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Сомнения в отношении Peugeot 408, 
вооруженного 1,6-литровым дизельным 
мотором, были немалые. Уж много хо-
дит разговоров о низкой прогреваемос-
ти таких моторов. КПД у них высокий, 
и теплоотдача в атмосферу идет гораздо 
меньшая, чем у бензиновых агрегатов. 
А значит, печка греется много дольше. 
Это беда большинства дизельных машин. 
Большинства, но только не Peugeot 408.

ЭЛЕКТРИЧЕСКОЕ СЧАСТЬЕ
Даже в базовой комплектации здесь 
устанавливается дополнительный 
послепусковой подогреватель сало-
на. Он представляет собой несколько 
электрических дуг накаливания, очень 
похожих на те, что есть в бытовых фе-

нах. Работают они от генератора после 
запуска мотора. Благодаря нагревате-
лям пользование автомобилем значи-
тельно упростилось.

Снег валил целый день. Поэтому 
когда я после работы отправился домой 
и приблизился к автомобилю, то меня 
встретил снежный холм. Примерзшие 
двери открылись еле-еле, застревая в 
ледяной корке. Пришлось осторожно 
соскребать лед, прежде чем проник-
нуть внутрь. Лобовое стекло и боковые 
окна покрылись ровным слоем про-
зрачного льда, плотно примерзшего к 
поверхности. Ну а салон при открытии 
двери дохнул суровым морозцем. Что 
ж, будем оживлять автомобиль.

Вставил ключ, немного подержал, 
пока электрические дуги не прогреют 
свечи, и повернул его до конца. Дизель-
ный мотор запустился с первого оборо-
та. На бортовом градуснике в это время 
высвечивалась температура -4°С. Дви-
гатель застрекотал под капотом очень 
ровно и мягко, только отдельными 
звонкими обертонами отличаясь от 
бензинового двигателя. Похвально, 

что инженеры сумели так хо-
рошо настроить этот 

силовой агрегат.

И вот в руках щетка, с помощью 
которой надо разгрести гору снега. 
Сначала освобождаем крышу, потом 
стекла, ну а далее доходит очередь и 
до багажника с капотом. Прошло при-
мерно 10—12 минут. А затем началась 
самая трудная работа — отдирать лед 
с лобового стекла. Но тут произошло 
нечто неожиданное. Под мягкой про-
резиненной щеткой лед внизу лобо-
вого стекла растрескивался и плыл по 
стеклу. А это значит, что из дефлекто-
ров системы отопления уже шел теп-
лый воздух, который растопил лед и 
отделил его от поверхности. Убирать 
его оказалось проще простого. И вот 
Peugeot стоит готовый к движению. 
Посмотрим, что творится в салоне. 
Открываю дверь, прыгаю внутрь и 
не верю себе. Да здесь вовсю весна!!! 
Теплый ветерок дует из печки, сиде-
нья теплые, а по внешним сторонам 
стекол текут струйки талой воды.

В общем, примерно за 15 минут ма-
шина прогрела салон настолько, что 
в нем можно было вполне комфортно 
находиться без шапки и с расстегну-
той курткой. Послепусковой обогре-
ватель салона сотворил чудо.

ТРАКТОР НА ЛЬДУ
Теперь надо было выползти из сугроба. 
Конечно, у Peugeot 408 очень хороший 

клиренс — почти 18 см, но здесь 
уже дело не только в нем, 

но и в сцепных свойст-
вах шин и на-

груженности 
передней оси. 

В к л ю ч а ю 
з а д н ю ю 
передачу, 
даю газу 
побольше 
и вмиг с 

хрустом 
в ы е з -
жаю на 

свободную 
дорогу. Что ж, 

автомобиль уме-
ет ползать по рыхлому 

снегу неплохо, с поправкой на 

передний привод, конечно. Трактор-
ные 254 Н·м крутящего момента при 
1750 об./мин. позволяют машине хо-
рошо преодолевать препятствия.

Дизельные моторы имеют свою 
специфику езды по скользкой поверх-
ности. Из-за высокой тяги они легко 
срывают ведущие колеса в пробуксов-
ку. Но так как на Peugeot 408 передний 
привод, то это не особо критично. 
Трогаться можно и со второй переда-
чи, причем даже не так сильно пере-
гружая мотор газом.

Конечно, чтобы полностью про-
греться, дизельному двигателю нужна 
нагрузка. К примеру, поездка на тре-
тьей передаче со скоростью 50 км/ч по 
мягкой липучей каше позволит быстро 
довести его до рабочей температуры. 
Хотя на комфорте в салоне это никак 
не сказалось. Как здесь было тепло, так 
и осталось.

Еще одна приятная особенность ав-
томобиля обнаружилась, когда я после 
тяжелого трехчасового путешествия в 
объезд перегороженной буксующими 

фурами дороги все же добрался до 
дома в половине второго ночи. Снег 
все еще продолжал идти, и оставлять 
щетки в нижней части лобового стек-
ла не хотелось. К утру они обязатель-
но примерзли бы. Но чисто случайно 
после выключения зажигания я де-
рнул подрулевой рычаг вверх — и щет-
ки встали вертикально. Теперь вода 
стекала с них вниз. Повторение этой 
операции привело к тому же результа-
ту. И этот скрытый презент прибавил 
еще несколько очков нашему трудяге 
Peugeot 408.

В общем, машина неплохо справи-
лась со снежным кошмаром на мос-
ковских улицах. Салон у автомобиля 
прогревается быстро. Тяги на низах 
хватает, чтобы активно преодоле-
вать снежные буераки на парковке, а 
полного бака хватает, чтобы неделю 
активно ездить по Москве и Подмос-
ковью. Посмотрим, что будет в насто-
ящие холода.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Зимние приключения
Продолжение лонг-теста дизельного Peugeot 408

Наниматели охотнее берут на рабо-
ту друзей, которые обеспечивают им 
комфортную психологическую обста-
новку, нежели незнакомых, но высо-
коклассных специалистов. К такому 
выводу пришли американские иссле-
дователи, которые интервьюировали 
работодателей из крупных фирм.

Ассистент-профессор Келлогской шко-
лы менеджмента Северо-Западного уни-
верситета США Лорен Ривера 
провела исследование, которое 
показало, что работодатели ищут 
людей, которые обладают базо-
выми навыками, позволяющими 
эффективно выполнять работу, и 
в то же время являются их зна-
комыми или друзьями. В резуль-
тате кандидат не всегда оказыва-
ется самым квалифицированным 
претендентом на открытую вакансию.

Исследование основано на интервью со 
120 работодателями, нанимающими сту-
дентов и выпускников в инвестиционные 
банки США, юридические и консалтинго-
вые фирмы. Более половины опрошенных 
нанимателей отметили, что ценят в сотруд-
никах чувство комфорта, которое обеспе-
чивают им хорошо знакомые люди.

По словам автора работы, это связано 
прежде всего с культурным соответстви-
ем, которое человек стремится найти не 
только в партнере или супруге, но и в че-
ловеке, который работает рядом с ним. 
Работодатели задают себе те же вопро-

сы относительно соискателя, которые 
обычно возникают при выборе спутни-
ка жизни: схожий ли у соискателя уро-
вень образования, нравится ли ему тот 
же вид активного отдыха, интересно ли 
с ним разговаривать? Поскольку культи-
вирование досуга является отличитель-
ной чертой среднего и высшего классов 
в Америке, предпочтения в этой сфере 
становятся источником идентичности, 
своеобразным культурным кодом.

Г-жа Ривера отметила, что степень та-
кого социального взаимодействия варь-
ируется в зависимости от профессии и 
технических требований, предъявляе-
мых к ней. Поэтому если речь идет о най-
ме нейрохирурга, его профессиональные 
качества будут решающими.

По словам директора по маркетингу 
HeadHunter Ольги Мананниковой, рабо-
тодатель нанимает хорошо знакомого че-
ловека для подсознательной подстрахов-
ки, которая редко бывает оправданной.

«Мы так устроены, что, хотим того 
или нет, стараемся избегать неизвест-
ного, поэтому взять друга на открытую 

позицию — это очень большой соблазн. 
Данные нашего исследования, прове-
денного в 2010 году, подтверждают это: 
88% опрошенных людей задейство-
вали в поиске работы личные связи и 
знакомства, причем для большинства 
респондентов (64%) такой способ тру-

доустройства оказался эффективным. 
Девять из десяти респондентов получа-
ли от друзей и родственников просьбы 
о помощи в поиске работы, и только 4% 
россиян отказали бы своим знакомым в 
такой помощи. 65% опрошенных помо-
гали своим друзьям найти работу.

К сожалению, если знакомый чело-
век будет работать в подчинении, то 
это вряд ли хорошо скажется на друж-
бе с ним, потому что рабочие конфлик-
ты неизбежны. Да и в целом дружба, 
возникшая между коллегами, обычно 
намного лучше переживает рабочие 
отношения, чем дружба, возникшая 
до рабочих отношений. Так что, воз-
можно, на первых порах будет проще 
с хорошо знакомым коллегой, но через 
несколько месяцев это его преимущес-
тво постепенно начнет сходить на нет, 
а риск испортить отношения, сложив-
шиеся ранее, велик. Особенно это от-
носится к тем, кто нанимает друзей в 
свою молодую компанию», — отметила 
г-жа Мананникова.

Профессор Государственного гума-
нитарного университета им. М.А. Шо-
лохова Марина Розенова рассказала, что 
в российской культуре трудоустройство 
человека по личной преданности явля-
ется стандартом.

«Возможно, в Америке обнаружи-
лась похожая тенденция в результате 
кризиса. Жесткий профессиональный 
подход сменился на дружеские отноше-
ния, чтобы создать некую безопасность. 
Хотя такая безопасность относительна, 
так как существует масса случаев, ког-
да у друзей возникали трудности после 
начала совместной деловой деятельнос-
ти», — добавила г-жа Розенова.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Дружба помогает карьере
Работодатели предпочитают друзей самым лучшим специалистам

Встроенный в чехол четырехдюймовый 
дисплей будет постоянно включен, благодаря 
чему даже на важном совещании пользова-
тель сможет незаметно читать входящие со-
общения и пропущенные звонки, а сам iPhone 
не придется для этого выводить из «спящего» 
режима. Электронная бумага прекрасно отоб-
ражает информацию даже при ярком солнеч-
ном свете, при этом заряд аккумулятора рас-
ходуется значительно медленнее, чем когда 
телефон работает в обычном режиме. 

Чтобы переключать изображения на «за-
днем» экране, достаточно дважды нажать 
на него. PopSLATE будет синхронизирован с 
Instagram, а в будущем и с другими сервисами. 

Изображения на нем доступны, правда, лишь 
в черно-бером варианте.

Чехол весит 75 г и будет выпускаться в двух 
цветах — черном и белом. В настоящий момент 
проект находится на стадии сбора средств, в 
случае успешного финансирования он будет 
продаваться в США по цене 119 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Чехол с дисплеем
Кейс добавляет iPhone 5 второй, энергоэффективный экран

Американский художник Шон Хэтэуэй со-
здал «интерактивное социальное радио» 
Volume And Noise, которое подключается к 
Интернету и голосом транслирует сообще-
ния из Twitter. Устройство выбирает твиты 
на основе заданных условий поиска.

Автор поместил в корпус радиоприемника 
Philco 30-х годов прошлого века современную на-
чинку — в частности, микроконтроллер Arduino, 
усилитель. Благодаря цифровой обработке в ре-
жиме реального времени озвучиваемые сообще-
ния сочетаются со звуковыми помехами, которые 
создают эффект радиовещания «из прошлого». 
Специальная ручка позволяет отрегулировать 
количество твитов, передаваемых в минуту.

Приемник, настроенный на поиск полити-
ческой информации, был представлен в ноябре 
на выставке в галерее AFRU в Портленде, штат 
Орегон. По желанию Volume And Noise можно 
настроить на поиск твитов любой тематики.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Твиттер-приемник
Антикварное радио заставили выполнять современные функции

устанавливается дополнительный 
послепусковой подогреватель сало-
на. Он представляет собой несколько 
электрических дуг накаливания, очень 
похожих на те, что есть в бытовых фе-

высвечивалась температура -4°С. Дви-
гатель застрекотал под капотом очень 
ровно и мягко, только отдельными 
звонкими обертонами отличаясь от 
бензинового двигателя. Похвально, 

что инженеры сумели так хо-
рошо настроить этот 

силовой агрегат.

стекол текут струйки талой воды.
В общем, примерно за 15 минут ма-

шина прогрела салон настолько, что 
в нем можно было вполне комфортно 
находиться без шапки и с расстегну-
той курткой. Послепусковой обогре-
ватель салона сотворил чудо.

ТРАКТОР НА ЛЬДУ
Теперь надо было выползти из сугроба. 
Конечно, у Peugeot 408 очень хороший 

клиренс — почти 18 см, но здесь 
уже дело не только в нем, 

но и в сцепных свойст-
вах шин и на-

груженности 
передней оси. 

В к л ю ч а ю 
з а д н ю ю 
передачу, 
даю газу 
побольше 
и вмиг с 

хрустом 
в ы е з -
жаю на 

свободную 
дорогу. Что ж, 

автомобиль уме-
ет ползать по рыхлому 

снегу неплохо, с поправкой на 

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

65% опрошенных помогали своим друзьям устроиться на работу

Группа американских разработчиков создала чехол 
popSLATE для iPhone 5, который превращает тыль-
ную сторону телефона в E-Ink-дисплей, используе-
мый в электронных книгах. Экран будет экономить 
заряд аккумулятора, сообщать о входящих сообще-
ниях и пропущенных вызовах, а также отображать 
карты или фотографии.

Кошмарная погода в конце ноября стала от-
личным испытанием для дизельного Peugeot 
408. Дороги превратились в снежную целину, 
снегоуборочная техника не справлялась с на-
метенными сугробами, а придворовые тесные 
парковки превратились в ловушки для легко-
вого транспорта.

ФОТО: indiegogo.com

ДИЗЕЛЬНЫЙ ПО ЦЕНЕ БЕНЗИНОВОГО

Модель  Peugeot 408 1.6 HDi Volkswagen Jetta 1.6 MPI Ford Focus 1.6 Trend 

Двигатель
4-цилиндровый, рядный, 
дизельный 

4-цилиндровый, рядный,  бензиновый 

Объем двигателя, куб. см 1560 1598 1596 

Номинальная мощность, л.с. при 
об./мин.

112/3600 105/5250 105/н.д. 

Максимальный крутящий момент, 
Н м при об./мин.

254/1750 153/3800 150/н.д. 

Коробка передач 5-ступенчатая механическая     

Привод Передний    

Максимальная скорость, км/ч 185 180 184 

Ускорение 0–100 км/ч, с 11,0 11,5 12,4 

Расход топлива 
(смешанный цикл), л/100 км

5,0 6,5  6,0  

Каско, % 6,5

Средняя стоимость ТО, руб.  9500 13 500 11 000

Цена автомобиля, руб. От 637 000 От 685 000 От 632 500

Данные производителей и дилеров

НАНИМАТЕЛИ ЦЕНЯТ 
В СОТРУДНИКАХ ЧУВСТВО 
КОМФОРТА, КОТОРОЕ 
ОБЕСПЕЧИВАЮТ ИМ ХОРОШО 
ЗНАКОМЫЕ ЛЮДИ 

ФОТО: Volkswagen, Ford

ФОТО: afrugallery.com

ФОТО: Peugeot

ДИЗЕЛЬНЫЙ ПО ЦЕНЕ БЕНЗИНОВОГО

ФОТО: Volkswagen, Ford
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6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. 

Утро
7.40, 8.40 Международные новости
8.20, 21.20, 22.20 Отдых и туризм
9.20, 18.50 Autonews
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 
17.15 Финансовые новости. День
11.35  Даниил Бабич. Российская повестка 

для G20
12.35  Марианна Минскер. Радио для мега-

полиса
13.15  Мария Строева. «Титановая долина»: 

проблемы роста
14.35,  15.35 Финансовые новости. 

Интерактивный выпуск
16.35  Пять шагОв к уСПеху 

  Коворкинг-центры. Гость 
программы: генеральный 
директор государствен-
ного унитарного пред-
приятия «Московский 
промышленно-торговый 
центр интеграции и разви-
тия» Дмитрий Швец.

17.35  ФиНаНСОвые НОвОСти 
          Интерактивный выпуск. На ваши 

вопросы в прямом эфире ответят на-
чальник торгового отдела ИК Rye, Man 
& Gor Securities Павел Дородников и 
заместитель начальника управления 
ценных бумаг Пробизнесбанка (фи-
нансовая группа «Лайф») Алексей 
Труняев. Ждем звонков по телефону 
в студии +7(495)925-54-93, а также 
писем на электронный адрес:  
markets@rbctv.ru.

18.15, 20.05, 21.45, 22.45 Финансовые ново-
сти. Вечер

18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Открытие торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35  аНДрей караБъяНц 
           «Южный поток»: старт. Газопровод 

«Северный поток» (Nord Stream), 
проходящий по дну Балтийского 
моря, соединил Россию с Германией в 
обход территорий стран-транзитеров. 
Nord Stream стал новым экспортным 

маршрутом для российского газа 
на европейский рынок. Следующий 
магистральный газопровод «Южный 
поток» пройдет по дну Черного моря. 
Сварка первого стыка состоится в 
Анапе 7 декабря. Каковы перспективы 
этого проекта?

20.15  игОрь виттель 
          россия — турция: только бизнес или 

политика? Рынок России — важ-
нейший для экономики Турции. 
Миллионы российских туристов выби-
рают эту страну для летнего и зимнего 
отдыха. Турецкие строительно-под-
рядные компании масштабно присутс-
твуют на нашем рынке. Страны актив-
но сотрудничают в сфере энергетики. 
Как на этих отношениях отразится 
размещение в Турции натовских 
систем ПВО Patriot? Что возобладает: 
бизнес или политика?

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги дня
23.35 Отдых и туризм. Бельгия

Конечно, Чарльз Спенсер Чаплин на открыв-
шейся выставке — прежде всего актер. Талант-
ливый изобретатель, тонкий психолог, про-
шедший большой путь вместе с придуманным 
им однажды персонажем. Среди двух сотен 
выставленных фотографий лишь небольшая, 
хотя и ценная часть напоминает, что за обра-
зом Чарли Чаплина, смешного и неуклюжего 
коротышки с тросточкой и нелепым котелком, 
стоит живой человек. Лишь несколько фото-
графий без грима, на которых с трудом узнает-
ся привычная гримаса с маленькими черными 
усиками. Десяток кадров со съемок — из того 
времени, когда Чаплин устал плясать под чу-
жую дудку и открыл свою киностудию, став сам 
себе режиссером и продюсером. Почти ничего о 
личной жизни — а ведь у этого некрасивого, но 
харизматичного человека только официально 
было четыре жены. Очень мало о характере и 
увлечениях — Чаплин, например, был левшой 
и даже на скрипке играл с левой руки, обожал 
бокс и танго и сам однажды забавы ради участ-
вовал в конкурсе собственных двойников (и не 
смог дойти даже до финала). 

Но кто помнит об этом, когда в кинозале 
гаснет свет и мелькают черно-белые кадры. 

Начиналось все с буффонады — довольно 
грубоватый и даже вульгарный персонаж не 
скупился на приемы, лишь бы насмешить пуб-
лику. Украсть кошелек, обмануть соседа, соб-
лазнить чужую жену. Чуть позже появились 
ботинки 47-го размера, фирменная походка и 
тросточка, трюки с которой сами по себе стали 
источником комизма. 70 веселых короткомет-
ражек было создано только между 1914 и 1923 
годами. Но до тонкого, грустного, романтич-
ного Чарли, до «Новых времен» и «Велико-
го диктатора», до «Огней большого города», 
которые и по сей день заставляют сжиматься 
сердце, было еще далеко. Об этом пути напо-
минают фотографии, кадры из фильмов и со 
съемочных площадок, отрывки из фильмов, в 
том числе не вошедшие в итоговые варианты 
фильмов, как, например, восьмиминутный 
эпизод из тех же «Огней большого города» — 
комическая сценка с куском дерева. 

Забавное письмо директора одного из кино-
театров в Огайо рассказывает о том, что показ 
фильма Чаплина «Каток» вызвал такие силь-
ные смех и крики публики, что они «нанесли 
повреждения большей части здания». Кино-
театр просил оплатить работу штукатуров и 
плотников. Чаплин был настолько популярен, 
что почти сразу вызвал появление подражате-
лей как на экране, так и в жизни. Образ его за-
вораживал многих, все они пытались ухватить 
самую суть характера маленького человечка. 
Среди них был и Фернан Леже, который создал 
анимационный фильм «Чарли-кубист», где пы-
тался рассказать о Чаплине с помощью доступ-
ных художнику изобразительных средств. 

Не оставляет образ Чаплина равнодушным 
и сейчас, а поклонники великого актера готовы 
выложить немалые деньги за кусочек его исто-
рии. Так, совсем недавно на торгах Bonhams в 
Лондоне один из котелков и бамбуковая трость 
Чарли Чаплина были проданы за 62 тыс. долл. 
Конечно, не все готовы так поклоняться Чарли, 
но не уважать, не признавать его роль в истории 
кинематографа невозможно. Часто вспоминают 
о полученном Чаплином в 1972 году «Оскаре». 
В формулировке звучало: «Человеку, благодаря 
которому кинематограф стал искусством». Но, 
пожалуй, это не совсем точно. Гораздо вернее 
было бы написать, что благодаря Чаплину ис-
кусством стало умение смешить. 

Юлия изЮмова

В рамках фестиваля запла-
нирована ретроспектива филь-
мов Графа. Покажут «Красного 
какаду» (романтическую ленту, 
получившую свое название в 
честь легендарного дрезденского 
танцклуба), «Кошку» (триллер 
об ограблении банка, принесший 
его создателю кинопремию Гер-
мании за режиссуру), «Скалу» 
(любовную драму, участвовав-
шую десять лет назад в конкур-
се Берлинского кинофестиваля) 
и новый фильм Графа «Лавины 
воспоминаний» (документаль-
ную картину о немецком теле-
визионщике Оливере Штольце и 
истории немецкого телевидения 
в целом).

Кроме Графа на фестиваль 
приедут и другие гости. Это ре-
жиссеры Токе Константин Хеб-
бельн и Кристиан Шталь — они 
представят фильмы «В море!» 
(драма о временах холодной вой-
ны и восточнонемецких моряках, 
рвущихся на Запад, участвовала в 
программе фестиваля в Торонто) 
и «Король гангстеров» (докумен-

тальная лента о палестинском 
беженце, короле уличных банд в 
берлинском Нойкельне). Приедут 
и актеры. Сыгравший в картине 
«В море!» Аугуст Диль — немец-
кая звезда, известная зрителю по 
«Бесславным ублюд-
кам», «Фальшивомо-
нетчикам» и «Сол-
ту». Викки Крипс, 
работавшая с Джо 
Райтом и Роландом 
Эммерихом, предста-
вит «Покорение мира 
3D», масштабный не-
мецкий проект, экра-
низацию бестселлера, ставшего 
по версии The New York Times 
второй в списке самых продава-
емых книг 2006 года. Приедет и 
Альбрехт Шух, также снимав-
шийся в «Покорении мира»: в 
программе еще один его фильм 
«Западный ветер», мелодрама из 
жизни Германии конца 1980-х.

Также зрителя ждет тради-
ционная подборка немецких 
фильмов из программ круп-
нейших мировых фестивалей. 

Например, в конкурсе Берлина-
ле в 2012 году участвовали се-
мейная драма Ханса-Кристиана 
Шмида «Все, что останется» и 
немецко-норвежский проект 
Маттиаса Гласнера «Милосер-
дие» (в главной роли — Юрген 
Фогель). Лента «Остановка на 
перегоне» одного из самых из-
вестных современных немецких 
режиссеров Андреаса Дрезена 
в 2011 году выиграла конкурс 
«Особый взгляд» Канн. А до-
кументальная картина Корин-

ны Бельц «Художник Герхард 
Рихтер» — портрет одного из 
самых значимых арт-деятелей 
современности — была показана 
на фестивале в Торонто, а также 
получила национальную кино-
премию Германии.

Пожалуй, особый интерес 
представляет «Воительница» — 
история двух девочек-неона-
цисток и афганского беженца. 
В России эту картину уже виде-
ли, нынешним летом она была 

показана в Вологде в рамках 
кинофестиваля Voices. Эта дип-
ломная работа молодого режис-
сера Давида Внендта имела на 
родине шумный успех — фильм 
получил кинопремию Германии 
в номинациях «Лучший сцена-

рий» и «Лучшая женская роль». 
Главную роль сыграла уроженка 
Одессы Алина Левшин.

Всего в программе 21 полно-
метражный фильм и серия корот-
кометражек Next Generation Short 
Tiger 2012. Фестиваль, который 

проводится при поддержке Гёте-
института и компании German 
Films, продлится до 11 декабря, 
все показы пройдут в кинотеатре 
«35 мм».

марина латышева

Немцы в Москве
В столице начинается фестиваль кино из Германии
5 декабря в столице начинается фестиваль немецкого кино, тра-
диционно самый представительный из кинофорумов, проводи-
мых арт-объединением CoolConnections. на этот раз его гостем 
станет в том числе Доминик Граф, писатель, режиссер, мастер 
детектива, десятикратный обладатель национальной телепре-
мии Grimme, соавтор немецких киноальманахов «Германия 09» 
и «Драйлебен».

Котелок, тросточка и искусство смешить
Чарли Чаплин в Мультимедиа Арт Музее

в мультимедиа арт музее открылась выставка, пос-
вященная Чарли Чаплину. Документальное и архи-
вное наследие великого комика рассказывает о про-
славленном актере и необычном человеке.

Увы, речь идет вовсе не о попадании в плей-
офф Лиги чемпионов  — эту возможность «Зе-
нит» уже упустил. В лучшем случае он сможет 
занять третье место в группе C и попасть в 
плей-офф Лиги Европы. Это не то, о чем мечтал 
клуб, но сейчас ему уже не до жиру. Попадание 

в младший евроку-
бок с таким мощным 
составом и после та-
ких огромных трат 
на его укрепление — 
безусловно, большая 
неприятность, но 
вылет из еврокубков 
и вовсе будет катас-
трофой. Избежать ее 
надо любой ценой.

Перед послед-
ним туром в группе 

С сложился следующий расклад: «Милан» 
и «Малага» уже гарантировали себе выход в 
плей-офф Лиги чемпионов. Более того, испан-
цы после окончания группового этапа останут-
ся на первом месте, а итальянцы — на втором. 
Так как даже если «Милан» догонит «Малагу» 
по очкам, он останется вторым в силу того, что 
по личным встречам ей уступает.

«Зенит» и «Андерлехт» набрали по четыре 
очка, в личных встречах между ними равенс-
тво — матчи в Бельгии и России закончились 
со счетом 1:0 в пользу хозяев. «Зенит» идет тре-
тьим, поскольку у него лучше разница мячей: у 
питерцев она составляет -4, у бельгийцев — -5. 
В последнем туре «Зенит» отправился в гости 
к «Милану», а «Андерлехт» уехал в Испанию. 
Если оба претендента на третье место в послед-
нем туре выиграют, все будет зависеть от того, 
насколько крупным окажется счет.

«Милан», скорее всего, выставит резервный 
состав — выход из группы он уже себе гаранти-
ровал, а его дела в чемпионате идут настолько 
неважно, что сейчас «красно-черные» сосре-
доточены исключительно на серии А. Лига 
чемпионов на этой стадии не слишком волнует 
итальянских болельщиков, «Сан-Сиро» совер-
шенно точно не будет заполнен до отказа, так 
что трибуны вперед свою команду гнать не бу-
дут и поражение не будет для нее зазорным.

И в этом шанс «Зенита», который при иных 
обстоятельствах вряд ли мог рассчитывать 
на победу в Милане. В предстоящем матче не 
сможет сыграть Александр Кержаков — из-
за травмы бедра он вынужден был остаться в 
Санкт-Петербурге. Возможно, и к лучшему — в 
последних матчах Кержаков, Данни и Халк не 
слишком хорошо взаимодействовали друг с 
другом, и не исключено, что бразильцу с пор-
тугальцем будет попроще вдвоем.

Дина Беляева

«Зенит» пытается избежать 
катастрофы
В Лиге чемпионов завершается групповой  этап

«аНжи» — лучший в рОССии

«Анжи» официально признан 
сильнейшим клубом России в дан-
ный момент. В обновленном рей-
тинге Международной федерации 
футбольной истории и статистики 
(IFFHS) махачкалинский клуб рас-
положился выше всех россий-
ских команд. «Анжи» поднялся 
на 15 позиций и сейчас занимает 
38-е место. В сотню лучших также 
попал лишь «Рубин» — он идет 
на 72-й позиции. Чемпион страны 
«Зенит» идет на 126-м месте.

КинО

ФОТО: КИНОПОИСК

В программе фестиваля фильм Давида Внендта «Воительница»

ФОТО: МДФ

Чарли Чаплин и Бастер Китон. «Огни рампы» (1952)

ВысТАВКА

сПОРТ

клуб Страна

1.«Барселона» Испания

2.«Атлетико» Испания

3.«Бока Хуниорс» Аргентина

4.«Челси» Англия

5.«Бавария» Германия

6.«Универсидад де Чили» Чили

7.«Реал» Испания

8.«Коринтианс» Бразилия

9.«Атлетик» Испания

клуб Страна

10.«Лион» Франция

38. «Анжи» Россия

72. «Рубин» Россия

126. «Зенит» Россия

166. ЦСКА Россия

203. «Динамо» Россия

203. «Спартак» Россия

350. «Локомотив» Россия

426. «Терек» Россия

В Сочи звучал Россини
Завершился Год музыки культурной олимпиады «Сочи-2014»
в минувшие выходные концертом всероссийс-
кого юношеского симфонического оркестра за-
вершился Год музыки культурной олимпиады 
«Сочи-2014». в состав оркестра вошли 79 юных 
музыкантов из разных городов россии, в том 
числе из москвы, екатеринбурга, Хабаровска, 
Перми, Санкт-Петербурга, Казани. Самому млад-
шему его участнику 9 лет, старшему — 21 год.

Оркестр формировали по итогам национально-
го конкурса исполнителей классической музыки. 
Общие репетиции продлились неделю. «Нужно 
боковым зрением видеть руку дирижера, в то же 
время они боятся оторваться от нот, — говорит 
Юрий Башмет, под чьим патронатом был создан 
оркестр. — Им дают неплохое образование в род-
ных городах, они амбициозны, и я уверен, что 
многие в дальнейшем поступят в консерваторию, 

будут участвовать в различных международных 
конкурсах».

Солистами оркестра были Александр Бузлов 
(виолончель), Моххамед Ибер (скрипка), Иван 
Подъемов (скрипка), Валентин Урюпин (кларнет), 
а также участники Молодежной оперной програм-
мы Большого театра Нина Минасян и Алексей 
Стражевич. В программу концерта, который про-
шел в Зимнем театре, включили сочинения Чай-
ковского, Россини, Моцарта. Юрий Башмет стоял 
за дирижерским пультом, а на время исполнения 
«Кол Нидрей» Бруха сменил дирижерскую палоч-
ку на альт.

В дальнейшем юношеский оркестр может попол-
ниться новыми участниками и вновь соберется уже 
во время Олимпиады-2014.

ольГа алымова

во вторник в лиге чемпионов стартует последний 
тур группового этапа. «зенит» в шестом туре сыг-
рает против «милана», от результата этого матча 
будет зависеть, сыграет ли питерский клуб в евро-
кубках весной 2013 года.

МУЗыКА

ДОКуМентАльнАя КАРтинА 
«ХуДОжниК ГеРХАРД 
РиХтеР» пОлуЧилА 
нАциОнАльную 
КинОпРеМию ГеРМАнии

В МАтЧе не сМОжет 
сыГРАть АлеКсАнДР 
КеРжАКОВ —  
иЗ-ЗА тРАВМы БеДРА 
Он ВынужДен  
Был ОстАться  
В сАнКт-петеРБуРГе
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